
Оксана САМБОРСКАЯ

Ф
орум малых городов и исторических 
поселений — одно из ключевых 
меро приятий формирования ком-
фортной городской среды. Каждый 
год он проводится в разных городах. 

В этом честь принять форум выпала Калуге. 
Основная тема деловой и выставочной про-
граммы в 2024 году — «Моя семья — Рос-
сия», и в этой связи интерес к малым горо-
дам велик. Именно они, как отмечали спи-
керы, — «оплот демографии». В малых горо-
дах должно быть комфортно растить детей, 
должны быть хорошие жилищные условия, 
возможности для получения качественного 
образования, передовая медицина, места 
приложения труда, там должны развиваться 
креативные индустрии. Малые города долж-
ны быть туристически привлекательны, в 
том числе за счет сохранения историческо-
го наследия.

В 900 малых городах (а всего в России 
сегодня насчитывается 1 230 городов) про-
живает каждый девятый житель страны, а в 
территориях влияния вокруг — каждый тре-
тий. Малые города организуют и связывают 
бескрайние пространства России. В этом их 
особая миссия. Однако в последние десяти-
летия небольшие города пустели: люди уез-
жали в областные центры, в мегаполисы за 
более насыщенной и комфортной жизнью. 
Важно наполнить среду малого города новы-
ми позитивными смыслами, сделать ее ком-
фортной для работы, образования, досуга, 
рекреации и, конечно, рождения и воспита-
ния нового поколения.

Открывая форум, министр строительства 
и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин отметил: в Калуге 
собралось рекордное число участников — 
более 3 тыс. человек. Министр поблагодарил 
губернатора Калужской области Владислава 
Шапшу за гостеприимство и пожелал успе-
хов в реализации всех национальных проек-

тов как на территории области, так и по  
всей стране.

Имидж и мастер-план
В ходе публичных дискуссий, интерактив-
ных мероприятий и пленарной сессии об-
суждались вопросы влияния городской сре-
ды на сохранение традиционных семейных 
ценностей, а также достигнутые эффекты 
от реализации проектов благоустройства 
общественных пространств и проблемати-
ка развития малых городов.

Активное участие здесь принимает  
«ДОМ.РФ», предлагая под эти цели широкий 
набор инструментов, ключевым из которых 
выступает мастер-план. Об этом на пленар-
ной сессии форума «Развитие малых городов 
и исторических поселений» с участием пред-
седателя правительства РФ Михаила Мишу-
стина рассказал генеральный директор 
«ДОМ.РФ» Виталий Мутко.
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Экзамен 
для строителей
К Дню знаний в Москве 
откроют двери 30 новых 
детсадов и школ

Антон МАСТРЕНКОВ

Каждый год в преддверии 1 сентября у 
строителей ажиотаж: все стараются за-
кончить проекты детских садов и школ к 
началу учебного года. Однако справед-
ливости ради надо сказать, что в Москве 
темпы строительства образовательных 
учреждений весьма высоки, так что 
проб лема дефицита мест для детей дав-
но уже не актуальна. С 2011 года в горо-
де построено 434 детских сада и 188 
школьных зданий.

Традиционно в конце августа прошел 
общегородской открытый педагогиче-
ский совет. Помимо образовательных 
вопросов, учителя Москвы и представи-
тели властей обсудили готовность ин-
фраструктуры. Мэр Сергей Собянин за-
верил, что столица продолжит активно 
реконструировать существующие шко-
лы и детсады, возводить новые объекты. 
«К Дню знаний откроем 30 новых зда-
ний для 10 400 школьников и 4 370 до-
школьников, а до конца года планируем 
открыть еще девять зданий на 3 600 
школьных и 1 565 дошкольных мест. 
Всего же в планах до конца 2026 года 
строительство около 200 новых объек-
тов образования», — рассказал Сергей 
Собянин.

Современные детские сады и школы 
— это не просто здания, а настоящие 
образовательные и культурные центры с 
широкими возможностями обучения и 
развития детей. Проектируемые учреж-
дения будут соответствовать требовани-
ям безопасности и экологичности, без-
барьерной среды, стандартам качества 
и оснащения, сочетать в себе лучшие 
традиции образования и современный 
подход к проектированию, строитель-
ству и эксплуатации. При этом акцент 
сделан на индивидуальные дизайнер-
ские проекты, современное техническое 
оснащение, функциональность.

Например, в комплексах созданы все 
условия для всестороннего развития де-
тей. Предметно-пространственная среда 
организуется таким образом, чтобы 
дать возможность наиболее эффективно 
развивать индивидуальность каждого 
воспитанника с учетом его склонностей, 
интересов и уровня активности. В зда-
ниях оборудуют залы для занятий, круж-
ковые, методические кабинеты, мед-
кабинеты, раздевалки, буфеты, кухни 
полного цикла.

Большое — в малом
В Калуге наградили победителей конкурса 
по созданию комфортной городской среды

Финальный этап Всероссийского конкурса «Лучший сметчик: лига регионов» в Казани с. 5
Актуальные требования и подходы к формированию экологичного офисного пространства с. 12

составит в 2024 году совокупный объем выданных ипотечных кредитов4,8-5 трлн рублей с. 3

с. 4 

с. 3

ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Специальный проект «Стройгазеты»: 
«СОВРЕМЕННОЕ ПРОЕКТИРОВАНИЕ» с. 7-11
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НОВОСТИ Одобрен проект реконструкции  
Апраксина двора в Санкт-Петербурге  с. 152016-2021

Оксана САМБОРСКАЯ

В селе Троицкое на Сахалине в декабре будет 
достроен универсальный спортивный комп-
лекс площадью почти 3 тыс. квадратных мет-
ров. Комплекс возводят недалеко от сельской 
спортшколы и места проведения лыжных со-
стязаний, что позволит ему стать ключевым 
элементом в формировании активного и здо-
рового образа жизни жителей Троицкого и 
близлежащих поселений.

Здание будет состоять из одноэтажного 
спортивного зала и двухэтажного админи-
стративно-бытового блока. На первом этаже 
предусмотрено размещение универсального 
спортзала с инвентарной, вестибюля с гарде-
робом, помещения охраны, двух раздевалок 
с душевыми и санузлами, тренерской, меди-
цинского кабинета, административных, слу-
жебных и технических помещений. На вто-
ром этаже планируется оборудовать два тре-
нажерных зала, две раздевалки с душевыми 
и санузлами, помещение персонала, тренер-
скую, санитарные узлы для посетителей, ка-
бинет управляющего.

Доступ маломобильных групп населения 
будет обеспечен во все помещения первого 
этажа. Здесь для них будут специальный са-
нузел, раздевалка с душевой и зал лечебной 
физкультуры. Крыльцо главного входа обору-
дуют пандусом. Отапливать новое учрежде-
ние планируется с помощью блочной котель-
ной установки. Ее работа предусмотрена без 

постоянного присутствия обслуживающего 
персонала с выводом сигналов на выносной 
пульт дежурного оператора, который будет 
располагаться в комнате охраны объекта. По 

периметру участка и площадки котельной 
установят металлическое ограждение. Также 
на прилегающей территории появится пар-
ковка.

Как отметил генеральный директор кон-
тролирующего ход работ ФБУ «РосСтройКон-
троль» Владимир Щербинин, в спортком-
плексе планируется организовать учебно- 
тренировочные занятия по игровым видам 
спорта (мини-футболу, баскетболу, волейбо-
лу, теннису), физкультурно-оздоровитель-
ный и спортивный досуг. Пропускная способ-
ность здания при тренировочных занятиях 
составит 57 человек в смену и более 180 че-
ловек в день.

После завершения строительства на при-
легающей территории запланировано прове-
дение работ по озеленению: будет засе яно 
газонное покрытие, высажены деревья и ку-
старники. 
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Время физкультуры
Село на Сахалине обзаведется универсальным спорткомплексом

Для индивидуальных 
подписчиков:

 П2012 – на полгода 
 П3475 – на год

Для предприятий 
и организаций:

 П2011  – на полгода 
 П3476 – на год
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Алексей ТОРБА

На недавнем совещании по экономическим 
вопросам, проведенном в режиме видео-
конференции, Владимир Путин в своем всту-
пительном слове отметил, что сейчас прави-
тельство РФ завершает работу над новыми 
наци ональными проектами, в которых, по его 
словам, недопустимы какие-то «пустышки», 
проходные, холостые пункты для бюрократи-
ческой «галочки», то есть без достижения ре-
ального результата, практических позитивных 
изменений в жизни людей. При этом глава 
государства подчеркнул, что прежде всего на-
до опираться на положение дел в экономике.

Реалии сегодняшнего дня, безусловно, 
должны быть учтены и в формируемом в на-
стоящее время правительством националь-
ном проекте «Инфраструктура для жизни». В 
нем продолжится реализация нацпроекта 
«Жилье и городская среда», в соответствии с 
которым ежегодно к 2030 году намечено улуч-
шать жилищные условия не менее 5 млн се-
мей. В то же время, отвечая на вопрос телека-
нала RT о том, как может отразиться на за-
стройщиках и ценах снижение объемов выда-
чи жилищных кредитов, начавшееся после 
отмены льготной ипотеки, заместитель пред-
седателя правительства Марат Хуснуллин от-
метил, что прогнозировать ситуацию с цена-
ми сложно из-за достаточно высокой инфля-
ции, влияющей на стоимость стройматери-
алов, — на них приходится минимум полови-
на затрат при строительстве. Кроме того, по 
мнению вице-премьера, будет расти и сто-
имость банковских услуг.

«Вместе с тем сократится объем строитель-
ства — это факт. Нас это беспокоит, конечно, 
но мы рассчитываем на ранее созданные заде-
лы. Сейчас около 115 млн кв. м многоквартир-
ного жилья в стране строится по счетам эскроу. 
В последний год были очень хорошие продажи, 
поэтому денег на эскроу-счетах хватает, чтобы 

достроить начатые дома. Но на новые про-
граммы эта ситуация может повлиять. Посмо-
трим, что будет по итогам года с выдачей ипо-
теки. Пока мы считаем, что выдача будет ниже 
2023-го, который был самым высоким за всю 
историю рынка, но в целом где-то на уровне 
2021-2022 годов. Тем не менее, глобального 
страшного кризиса в отрасли не произойдет. 
Будет осложнение, но это заставит застройщи-
ков более разумно подходить к затратам, ис-
кать дополнительные источники и механизмы 
финансирования, что должно привести к уде-
шевлению и ускорению строительства. Мы эту 
ситуацию в целом переживем. Если будет со-
всем трудно, будем предлагать правительству 
дополнительные меры по поддержке рынка», 
— предупредил Марат Хуснуллин.

Об ожидаемом во второй половине года 
спаде на рынке ипотеки, подводя итоги I полу-
годия 2024 года в жилищной сфере, сообщил 
и Аналитический центр «ДОМ.РФ». Прогнози-
руя рынок жилья до конца текущего года, ана-
литики пришли к выводу, что в целом за 2024 
год выдача ипотеки сократится на 35-40% к 
рекордному 2023-му и составит 1,3-1,4 млн 
кредитов на 4,8-5 трлн рублей.

В то же время, как отмечают специали-
сты «ДОМ.РФ» в обзоре рынка аренды жи-
лья в России за II квартал года, в условиях 
растущего спроса и ограниченного предло-
жения квартиры сдавались быстрее, чем в 
аналогичном периоде прошлого года, даже 
несмотря на увеличение арендной ставки. 
Комментируя приведенные в обзоре дан-

ные, руководитель Аналитического центра 
«ДОМ.РФ» Михаил Гольдберг заявил: «Не-
сколько факторов указывают на то, что 
спрос на съемное жилье будет и дальше опе-
режать предложение. Во-первых, актив-
ность арендаторов поддерживается высоки-
ми темпами роста заработных плат. Во-вто-
рых, после сворачивания льготной ипотеки 
граждане станут чаще рассматривать арен-
ду в качестве альтернативы покупке жилья в 
собственность». При этом, по мнению ана-
литика, платеж по кредиту по ставке 20% за 
квартиру 54 кв. м составит в среднем 106 
тыс. рублей, тогда как аренда аналогичного 
по площади жилья — 50 тыс.

В условиях, когда ежемесячный арендный 
платеж за квартиру оказывается вдвое мень-
ше выплаты за ипотеку по рыночной ставке, 
как никогда актуальным становится поиск 
других вариантов улучшения жилищных ус-
ловий граждан. Именно такие инструменты 
по итогам состоявшейся в начале августа 
стратегической сессии по новому нацпроекту 
«Семья» премьер-министр Михаил Мишустин 
поручил найти Минстрою, Минтруду и Мин-
фину. Ведомствам было поручено не только 
проработать неипотечные инструменты улуч-
шения жилищных условий молодых семей и 
семей с детьми, но и указать источники фи-
нансирования на эти цели.

Завершая формирование нового портфеля 
нацпроектов на следующую шестилетку, на 
стратегической сессии 27 августа Михаил  
Мишустин в своем вступительном слове в 
числе важнейших нацпроектов назвал пре-
жде всего «Семью» и «Инфраструктуру для 
жизни». Премьер-министр еще раз озвучил 
подходы президента России к нацпроектам и 
закончил свое напутствие участникам сессии 
напоминанием о том, что уже в сентябре весь 
портфель новых нацпроектов необходимо на-
править в Совет при президенте по стратеги-
ческому развитию.

Когда ипотека не по карману
Вариантов улучшения жилищных условий должно стать больше

с.1 Кроме того, во всех зданиях 
обязательно учитываются 
вопросы безопасности детей 

и воспитателей. Рабочие монтируют систе-
мы охранного телевидения и аварийного ос-
вещения, видеодомофонной связи, системы 
контроля и управления доступом, пожарной 
сигнализации и управления эвакуацией. Так-
же специалисты организуют посты охраны с 
тревожной кнопкой и средствами досмотра.

Главный архитектор Москвы Сергей Куз-
нецов напомнил, что несколько лет назад 
были утверждены рекомендации по проекти-
рованию образовательных объектов: «В Мос-
кве строится огромное количество школ и 
детских садов, и наша задача — сделать так, 
чтобы каждое здание было уникальным, эмо-
ционально выразительным, ведь архитекту-
ра способствует обучению и развитию. В ме-
тодических рекомендациях, разработанных 
Москомархитектурой, представлены алго-
ритмы в виде схем, которые помогают в соз-
дании эстетически привлекательного архи-
тектурно-художественного облика зданий и 
ландшафтно-планировочной структуры на 
прилегающих участках».

На старом месте
Важно отметить, что столичные власти уде-
ляют внимание не только строительству но-
вых школ и детских садов, но и модерниза-
ции уже действующих учреждений образова-
ния в сложившихся городских районах. Эта 
работа ведется уже несколько лет — каждый 
год после реконструкции открывается не-
сколько школьных зданий. Например, нака-
нуне нового учебного года завершены рабо-

ты по обновлению школы №1190 в Митине. 
В рамках проекта были отремонтированы 
фасад и кровля, заменены инженерные ком-
муникации и оконные блоки, выполнена 
внутренняя отделка, благоустроена школь-
ная территория, закуплены новое оборудова-
ние и мебель.

Всего в этом году начаты работы по рекон-
струкции 50 школьных зданий, завершить их 
намечено уже в 2025 году. В дальнейшем 
планируется модернизировать до 100 обра-
зовательных зданий ежегодно.

Посреди благоустройства
Лето — жаркая пора не только для строите-
лей, но и для работников коммунальной сфе-
ры. Во время летних каникул они обновляют 
детские и спортивные площадки: меняют 
покрытие, оборудование, создают тематиче-
ские игровые зоны. Особое внимание уделя-
ется безопасности — для этого устанавли-
ваются новые системы освещения и видео-
наблюдения.

Всего к Дню знаний в Москве благоустро-
или территории свыше 120 образовательных 
учреждений. Так, в числе обновленных пло-
щадок территория детского сада школы №86 
имени М. Е. Катукова. Там организовали 
спортивную зону с верандой и универсаль-
ным полем, разместили метеоплощадку и 
огород с теплицей. Под навесами появились 
мини-театр и зона для рисования.

Более творчески коммунальщики по-
дошли к проекту реконструкции территории 
школы №1315 в Головинском районе. Там 
обновили оборудование на детских и спор-
тивных площадках, заменили навесы, ограж-
дение, веранды, организовали велопарковку, 
установили навес для колясок. Кроме того, в 
спортивной зоне оборудовали многофункци-
ональное поле, в игровой — разместили мо-
дули «мастерская» и «кухня».

Новая Москва
После вхождения в состав Москвы началась 
активная застройка территорий новых окру-
гов. Очевидно, что вопрос обеспечения фор-

мируемых здесь кварталов местами в школах 
и детских садах стоял более остро, чем в «ста-
рой» части мегаполиса.

Как отметил руководитель Департамента 
развития новых территорий Москвы Влади-
мир Жидкин, еще на старте этого мега-
проекта властями ставилась задача «подтя-
нуть» Троицкий и Новомосковский округа 
по уровню социально развития до столич-
ных стандартов. «Градостроительная поли-
тика развития столицы, в том числе и Новой 
Москвы, направлена на формирование пол-
ноценной городской среды: нам важно со-
здать здесь точки роста, а не просто спаль-
ный район. Следуя принципам комплексно-
го и полицентричного развития, все проек-
ты жилищного строительства сопровожда-
лись возведением детских садов, школ и 
других социальных объектов, необходимых 
новоселам. Такой подход позволил в корне 
изменить ситуацию и в основном снять про-
блему дефицита учебных мест», — сказал 
Владимир Жидкин.

Подтверждают такие результаты и цифры 
— с момента присоединения территорий к 
столице в ТиНАО построено более 140 объек-
тов образования, а к началу 2026 года здесь 
планируется построить еще более 40 таких 
объектов.

В тепле и уюте
Несмотря на то, что последние недели лета 
балуют жителей жаркой погодой, к предсто-
ящим холодам необходимо готовиться уже 
сейчас. Традиционно повышенное внимание 
уделяется подготовке школ и детсадов к ото-
пительному сезону. В начале этой недели 
заммэра по вопросам ЖКХ и благоустрой-
ства Пётр Бирюков отчитался о завершении 
этого блока работ. «В настоящее время к ото-
пительному сезону полностью готовы более 
4,5 тыс. школ, детских садов и других учреж-
дений. Работы по подготовке оборудования и 
сетей, обеспечивающих теплоснабжение зда-
ний системы образования, прошли в соот-
ветствии с утвержденным графиком», — от-
метил он.

Экзамен для строителей

Алексей ТОРБА

С 1 сентября вступает в силу постановление 
правительства РФ №1047 от 5 августа 2024 
года, которым вносятся изменения в законо-
дательные акты в части определения поряд-
ка выявления и устранения противоречий 
между требованиями в едином цифровом 
реестре. Документ вносит изменения в по-
становление от 31 августа 2023 года №1417. 
Наименование этого документа теперь изло-
жено в следующей редакции: «Об утвержде-
нии Правил формирования и ведения рее-

стра требований, подлежащих применению 
при выполнении инженерных изысканий, 
осуществлении архитектурно- строительного 
проектирования, проведении экспертизы 
проектной документации и (или) эксперти-
зы результатов инженерных изысканий, 
строительстве, реконструкции, капиталь-
ном ремонте, эксплуатации и сносе объек-
тов капитального строительства, выявле-
ния, устранения противоречий между тре-
бованиями, включенными в реестр требова-
ний, а также между требованиями, вклю-
ченными в реестр требований, и проектами 

документов, содержащими требования, под-
лежащие включению в реестр требований».

Комментируя этот документ, замести-
тель министра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства РФ Сергей Музы-
ченко отметил, что установленный в поста-
новлении №1047 порядок позволит опера-
тивно отслеживать наличие противоречий 
и дублирований в документах различных 
ведомств и планировать их корректировку. 
Таким образом, закладывается основа для 
формирования системы управления требо-
ваниями. Замминистра также подчеркнул, 
что постановлением предусматривается ме-
ханизм урегулирования разногласий, в том 
числе на уровне правительства РФ.

В Правилах формирования и ведения Ре-
естра требований, в частности, указано, что 
он является общедоступным государствен-
ным информационным ресурсом и его фор-
мирование и ведение осуществляются в элек-
тронном виде с использованием единой госу-
дарственной информационной системы обе-
спечения градостроительной деятельности 
«Стройкомплекс». Он состоит из сведений, 
включающих в себя требования технических 
регламентов, требования законодательства в 
области обеспечения санитарно-эпидемиоло-
гического благополучия населения, охраны 
окружающей среды и государственной охра-
ны объектов культурного наследия. Среди 
других разделов реестра значатся требования 
к безопасному использованию атомной энер-
гии, промышленной безопасности, к обеспе-
чению надежности и безопасности электро-
энергетических систем и объектов электро-
энергетики, а также требования антитерро-
ристической защищенности объекта.

Предусмотренные правилами требова-
ния и сведения о них направляются феде-

ральными органами исполнительной вла-
сти (ФОИВ) и Государственной корпораци-
ей по атомной энергии «Росатом» в подве-
домственный Минстрою России Федераль-
ный центр нормирования, стандартизации 
и технической оценки соответствия в стро-
ительстве (ФАУ «ФЦС»), за которым закре-
плены функции ведения реестра и выявле-
ния противоречий.

Содержащими противоречия признают-
ся требования, включенные в единый ре-
естр, а также находящиеся в проектах нор-
мативных правовых актов и имеющие  
взаимоисключающие положения, которые 
не могут применяться одновременно.

ФАУ «ФЦС» будет ежегодно обеспечивать 
проведение анализа включенных в реестр 
требований, чтобы выявлять противоре-
чия. В случае их обнаружения ведомство 
будет в течение 10 рабочих дней информи-
ровать об этом Минстрой России, который 
не позже 20 рабочих дней со дня получения 
уведомления обязан проинформировать о 
выявленных противоречиях ФОИВ или ГК 
«Росатом», которые должны будут рассмо-
треть эту информацию и в течение 20 рабо-
чих дней со дня ее получения сообщить о 
согласии или несогласии с ней. В случае 
получения позиции о несогласии Минстрой 
России в течение 10 рабочих дней со дня ее 
получения должен будет провести согласи-
тельное совещание для урегулирования 
разногласий. Если же разногласия останут-
ся нерешенными, либо позиция ФОИВ или 
Госкорпорации Росатома не будет получе-
на, Минстрой в течение семи рабочих дней 
должен проинформировать об этом Прави-
тельственную комиссию по региональному 
развитию в РФ, которая рассмотрит эту ин-
формацию на своем заседании.

В едином ключе
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КАДРЫКОНКУРС

Владимир ЧЕРНОВ

В 
Казани прошел третий, финальный этап 
Всероссийского конкурса «Лучший 
сметчик: лига регионов». Конкурс про-
водится в республике с 2014 года, за это 
время в нем приняли участие 453 специ-

алиста из 46 регионов страны.
В оргкомитете конкурса были представ-

лены Министерство строительства, архитек-
туры и ЖКХ Республики Татарстан, Госэкс-
пертиза Республики Татарстан, Приволж-
ский филиал ФАУ «Главгосэкспертиза Рос-
сии», ФАУ «РосКапСтрой», РООР «Союз стро-
ителей Республики Татарстан», ФГБОУ ВО 
«Казанский государственный архитектурно- 
строительный университет».

Стратегическое партнерство
В мероприятии приняли участие министр 
строительства, архитектуры и ЖКХ Респуб-
лики Татарстан Марат Айзатуллин, предсе-
датель правления Ассоциации экспертиз 
России Леонид Ставицкий, заместитель 
председателя правления АЭР Миннегэл По-
пова, вице-президент Национального объ-
единения изыскателей и проектировщиков 
Азарий Лапидус, начальник Приволжского 
филиала Главгосэкспертизы РФ Сергей Ни-
кулин, директор Госэкспертизы Республики 
Татарстан, член правления Ассоциации экс-
пертиз России Рафар Шакиров, ректор Ка-
занского государственного архитектурно- 
строительного университета (КГАСУ) Рашит 
Низамов.

«Госэкспертиза Республики Татарстан за-
нимает третье место среди государственных 
экспертиз России, — отметил Марат Айзатул-
лин. — Ведомство принимает активное уча-
стие в реализации масштабных инфраструк-
турных проектов региона». Министр подчер-
кнул значимость конкурса, способствующего 
повышению уровня квалификации специ-
алистов сметного дела, а также популяриза-
ции этой профессии среди молодого поколе-
ния Татарстана и всей страны. «В этом году 
конкурс проходит под эгидой Ассоциации 
экспертиз России. Мы гордимся тем, что при-
нимаем в Казани представителей Ассоци-
ации — членов жюри и участников состяза-
ний», — подчеркнул министр.

Леонид Ставицкий отметил важность 
меро приятий всероссийского формата: 
«Ежегодно конкурс, ставший традиционным, 
собирает не только опытных сметчиков, но и 
талантливых молодых специалистов в обла-
сти ценообразования и сметного нормирова-
ния. АЭР сегодня дебютирует в качестве со-
организатора. В соревнованиях принимают 
участие 14 экспертных организаций — чле-
нов АЭР. Уверен: с каждым годом их количе-
ство будет только расти. Каждый участник 
— гордость нашего профсообщества».

С приветственным словом обратился ди-
ректор Госэкспертизы Республики Татарстан 
Рафар Шакиров. «В этом году конкурс «Луч-
ший сметчик» проводится в новом формате 
— при поддержке Ассоциации экспертиз Рос-
сии и непосредственно председателя правле-
ния Ассоциации экспертиз России Леонида 
Ставицкого. Концепция «Лига регионов» — 
это площадка для коммуникации экспертов 
из Ассоциации экспертиз России и участни-
ков конкурса. Я благодарю представителей 
14 экспертиз, которые нашли время и воз-
можности для нашего мероприятия».

«Сметчики, — акцентировал, в свою оче-
редь, генеральный директор Ассоциации 
«Саморегулируемая организация «Содруже-
ство строителей Республики Татарстан» Ра-
миль Гафиятуллин, — это профессия ответ-
ственных специалистов, от них во многом 
зависит успех предприятия. Данный конкурс 
— индикатор того, как сметное дело отвеча-
ет задачам сегодняшнего дня. Уверен: меро-
приятие вызовет большой интерес и жела-
ние изучать сметное дело».

Площадка, которая объединяет
Закономерно, что два конкурсных дня с экза-
менами, стратегической сессией АЭР и 
бизнес- игрой проходили на базе КГАСУ с его 
сильнейшей архитектурной и инженерно- 
строительной школой. «Деятельность КГАСУ, 
— подчеркнул Рашит Низамов, — направле-
на на подготовку востребованных специали-
стов. В вузе обучаются 5 500 студентов, еже-
годный выпуск составляет более тысячи чело-
век. Мы активно участвуем в федеральных 
проектах и региональных программах, на-
правленных на создание комфортных усло-
вий для жизни и работы людей».

В ходе ознакомительной экскурсии с уча-
стием профильных СМИ ректор отметил, что 
в КГАСУ в рамках кампуса международного 
уровня создано и действует 22 научно- 
образовательных центра разнопрофильной 
направленности, где реализуется практико- 
ориентированное образование по лекалам 
строительного бизнеса. «Здесь решаются 
акту альные задачи архитектурно-строитель-
ной, дорожно-транспортной отраслей и ЖКХ 
Республики Татарстан и Поволжья, — проин-
формировал он, — ведется научное сопрово-
ждение проектов для конкурентоспособного 
развития региона. Вместе с тем, в центрах 

создана комфортная и мотивирующая среда 
как для студентов, так и для сотрудников».

Делегация участников и гостей форума 
прошлась по динамичным молодежным ин-
терьерам, посетила научно-образовательные 
центры КГАСУ, включая «Прочность», где 
проектируют и испытывают строительные 
конструкции, «Цифровые дороги», где осу-
ществляется информационное моделирова-
ние проектирования и эксплуатации автодо-
рог и объектов транспортной инфраструкту-
ры.

«Мы можем!»
Стратегическая сессия объединила ведущих 
специалистов в области экспертиз, рассмо-
тревших реальные кейсы с конкретными 
предложениями и инициативами для даль-
нейшего развития отрасли и совершенство-
вания деятельности сообщества. Здесь об-
суждались актуальные проблемы, с которы-
ми сталкиваются экспертные организации, 
включая несовершенство нормативно- 
правовой базы. Особое внимание уделили 
проблемам взаимодействия участников 
строительного процесса, что нередко ведут к 
задержкам и снижению качества работы. В 
числе инициатив — разработка новых стан-
дартов и внесение изменений в методику 
оценки, усовершенствование системы подго-
товки экспертов, всестороннее конструктив-
ное взаимодействие с госорганами и компа-
ниями. 

Важным итогом стало формирование пе-
речня мероприятий, помогающих укрепить 
позиции экспертных организаций на рынке. 
Рекомендации станут основой для дальней-
шей работы АЭР, позволят ускорить развитие 
отрасли и обеспечить более высокое каче-
ство экспертиз на этапах проектирования и 
строительства.

После заключительного испытания участ-
ников конкурса и окончания стратегической 
сессии состоялся совместный мозговой 
штурм с решением кейсов в режиме реально-
го времени. В процессе подготовки решений 
эксперты оценивали сметчиков на soft («гиб-
кие») и hard («жесткие») навыки, каждый 
участник смог получить бесценный опыт и 
обратную связь от профессионалов своего 
дела. Как отметили участники, такой формат 
позволил посмотреть на себя со стороны про-
фессионалов отрасли, наметить точки роста.

23 августа гости, руководители государ-
ственных экспертиз — членов АЭР и участ-
ники конкурса от Ассоциации встретились 
на базе КГАСУ для проведения обучающего 
мероприятия. Участников приветствовал на-
чальник Главгосэкспертизы России Игорь 
Манылов. Обращаясь к сильнейшим сметчи-
кам страны, он отметил: «Наше стратегиче-
ское видение задачи — это управление стои-
мостью, то есть более комплексный подход к 
процессам строительства. Сметное дело пе-
реживает сегодня серьезную трансформа-
цию. Сметчики становятся уже специалиста-
ми именно в области управления стройкой. 
Популяризация профессии — очень нужное 
и важное сегодня дело с учетом растущих 
масштабов строительства».

Состоялась бизнес-игра, проходившая яр-
ко, занимательно, насыщенно. «Такой фор-
мат необходим для знакомства и сплочения 
экспертов из разных регионов», — пояснила 
модератор Елена Пархомюк. 

«Бизнес-игра прошла в непринужденном 
формате взаимодействия, помогла решить 
проблемы как с коммуникацией, так и с улуч-
шением процессов системы», — отметил ее 
участник и победитель, руководитель тю-
менской делегации Александр Флоров.

И в завершение конкурса «Лучший смет-
чик 2024» участников ожидала самая волни-
тельная часть мероприятия — награждение 
победителей и лауреатов. Кубок победителя 
и обладателя звания «Лучший сметчик 2024» 
был вручен Олесе Яркиной из Санкт-Петер-
бурга, которая также получила фирменный 
золотой значок «Лучший сметчик», диплом, 
именной сертификат на 50 тыс. рублей от 
РосКапСтроя, медаль конкурса и многочис-
ленные подарки. Второе место с вручением 
диплома, занесением в реестр аттестован-
ных сметчиков и получением квалификаци-
онного аттестата занял Инсаф Сафин (Ка-
зань); третье, с вручением диплома, занесе-
нием в реестр аттестованных сметчиков и 
получением квалификационного аттестата 
— Анастасия Зотина (Елабуга). Благодар-
ственное письмо АЭР России за достигнутые 
успехи в работе и высокое профессиональное 
мастерство по решению представителей 
правления АЭР получила Алёна Шабашова 
из Череповца, во время финального испыта-
ния проявившая высокую активность и волю 
к победе.

В Татарстане 
наградили лучших 
сметчиков страны

Сообщество единомышленников
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с.1 «Для малых и средних горо-
дов качественная инфра-
структура — основное конку-

рентное преимущество в борьбе за человече-
ский капитал. Зачастую именно в малом горо-
де можно создать наилучший уровень обеспе-
ченности инфраструктурой населения в срав-
нении с мегаполисами, как это было реализо-
вано в наших наукоградах и закрытых горо-
дах. И мастер-планирование, которое сейчас 
по решению президента активно внедряется, 
позволяет формировать пошаговый план до-
стижения этой цели. На основе четкого 
мастер-плана развития мы предлагаем горо-
дам такие механизмы, которые позволят обе-
спечить необходимый уровень социальной, 
транспортной, досуговой и прочей инфра-
структуры, чтобы удержать людей на малой 
родине и привлечь в регионы необходимых 
профессионалов», — отметил Виталий Мутко.

Для молодого поколения сейчас очень ва-
жен имидж города; быстро развивается вну-
тренний туризм, и это шанс для сотен малых 
городов страны привлечь молодых професси-
оналов и инвестиции. В этом контексте благо-
устройство, сохранение и вовлечение в новую 
жизнь объектов культурного наследия (ОКН) 
— большие и своевременные шаги. Это не 
только задача культурной политики государ-
ства, это важно в контексте развития социаль-
ной жизни по всей стране.

По поручению президента запускается но-
вая федеральная программа по сохранению и 
восстановлению объектов культурного насле-
дия с дополнительной поддержкой инвесто-
ров. «ДОМ.РФ» пилотирует данный проект в 
восьми регионах страны, ведется работа в от-
ношении 23 ОКН, в частности, в малых горо-
дах. Так, институт развития работает над вос-
становлением в Вязьме Смоленской области 
двух жилых домов, построенных во 2-й поло-
вине XVIII века, в Касимове Рязанской обла-
сти — ансамбля дома купцов Барковых 1828 
года, в Выксе Нижегородской области — двух 
корпусов заводских мастерских.

Победили — наградили
Главным событием форума стало объявление 
победителей IX Всероссийского конкурса луч-
ших проектов создания комфортной город-
ской среды и III Конкурса для субъектов 
Дальне восточного федерального округа.

Как отметил Ирек Файзуллин, конкурс 
стал широкой площадкой обсуждения тех ре-
шений, которые формируются муниципаль-
ными региональными командами: «Для экс-
пертной рабочей группы выбрать победите-

лей стало гораздо сложнее. Регионы заявляют 
на конкурс очень серьезные работы, и этот 
год не стал исключением. Хочу отметить, что 
опыт приобретается не только в практике 
конкурса, но и в результате профессиональ-
ной работы архитектурных и региональных 
команд».

Самое главное, подчеркнул министр, 
участие в голосовании принимают милли-
оны граждан. «Президентом России приня-
то решение продлить реализацию конкурса 
до 2030 года, и это позволит реализовать еще 
большее количество проектов. 40 млн жите-
лей нашей страны фактически приняли уча-
стие в формировании тех задач, которые ре-
гиональные, муниципальные, федеральные 
власти будут отрабатывать для реализации 
этой программы», — отметил Ирек Файзул-
лин.

Каждая заявка конкурса была отобрана 
экспертами в области архитектуры, градо-
строительства, экономики, социологии, охра-
ны культурного наследия и археологии. При 
рассмотрении проектов учитывались каче-
ство архитектурных и планировочных реше-
ний, сохранение историко-культурной и при-
родной среды, использование экологичных 
материалов в строительстве. Результаты кон-
курсов определены в рамках работы феде-
ральной комиссии, возглавляемой зампредом 
правительства РФ Маратом Хуснуллиным.

Всего же победителями стало еще 288 про-
ектов, в том числе 48 проектов в ДФО, кото-

рые будут реализованы до конца 2026 года. 
«Благодаря конкурсу ежегодно по всей стране 
преображаются дворы, парки, скверы, набе-
режные и пешеходные улицы, обустраивают-
ся детские и спортивные площадки. Второй 
год участие в нем принимают новые регионы, 
в которых по итогам будет преображено 11 
пространств. В целом в рамках программы по 
формированию комфортной городской среды 
каждый год в конкурсе принимает участие 

около трех тысяч муниципальных образова-
ний с населением порядка 110 млн человек», 
— отметил Марат Хуснуллин.

Ирек Файзуллин напомнил, что за время 
существования конкурса с учетом последних 
итогов отобрано 1 315 проектов: «За послед-
ние несколько лет была проведена колоссаль-
ная работа, которая помогла не только соз-
дать еще больше комфортных, безопасных и 
красивых пространств, но также повлиять на 
различные сферы жизни людей, в том числе 
экономическую и социальную. В рамках кон-
курса реализовано 717 проектов-победите-
лей, четыре из которых мы открыли на Все-
российском форуме «Развитие малых городов 
и исторических поселений». Среди реализо-
ванных проектов-победителей конкурса 292 
парка, 141 улица и пешеходная зона, 152 на-
бережных и 132 площади. Благодаря совмест-
ной работе правительства РФ, Минстроя Рос-
сии, регионов и экспертного сообщества в 81 
регионе появилось более 23,3 тыс. новых ра-
бочих мест, а также более 5 тыс. объектов 
коммерческой и предпринимательской ак-
тивности. Эти изменения вносят большой 
вклад в общее развитие нашей страны», — 
подчеркнул Ирек Файзуллин.

Региональные жемчужины
Министр торжественно открыл онлайн четы-
ре объекта — победителя конкурса малых го-
родов в Республике Башкортостан, Кемеров-
ской, Вологодской и Свердловской областях.

Первым объектом, открытым в ходе торже-
ственной церемонии, стал Цветущий берег 
Мелеуза в Башкортостане. В рамках проекта 
благоустройства реализовано пять функцио-
нальных зон: событийная, ярморочная, дет-
ская игровая, спортивная и маршрут для от-
дыха. По всей территории проложен вело-
пешеходный маршрут с зонами отдыха, кото-
рый приводит к безбарьерному пирсу на по-
вороте реки. По инициативе жителей в ланд-
шафтном саду обустроены места для отдыха.
В центральной части города Белово Кемеров-
ской области открылся Парк Молодёжный. 

Площадь благоустройства составляет 2,87 
гектаров. Благодаря пяти функциональ-
ным зонам каждый житель и гость города 

найдет здесь для себя что-то привлекатель-
ное. В центре парка обновили облицовку и 
оборудование фонтана.

По проекту в городе Вытегре Вологодской 
области благоустроили городской парк куль-
туры и отдыха, набережные исторического 
центра и восстановили танцевальную пло-
щадку, окруженную естественным ландшафт-
ным амфитеатром.

В Каменске-Уральском Свердловской обла-
сти благоустроили Байновский сад, создав 
четыре зоны для досуга и отдыха.

Большое — в малом

Справочно
 Всероссийский конкурс лучших 

проектов создания комфортной 
городской среды проводится Минстроем 
России с 2018 года. В нем участвуют 
города с численностью населения 
до 200 тыс. человек, а также 
исторические поселения федерального 
и регионального значений. В конкурсе 
для субъектов ДФО принимают участие 
малые города с численностью населения  
до 250 тыс. человек, а также городские 
и сельские поселения, не имеющие 
статуса города, с численностью 
населения от 5 тыс. человек. 
Дополнительный конкурс для регионов 
ДФО проводится по итогам Восточного 
экономического форума, который 
прошел во Владивостоке в сентябре 
2022 года. Конкурсы проходят в рамках 
федерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» 
нацпроекта «Жилье и городская среда», 
который направлен на создание нового 
облика городов и обновление 
общественных пространств. Среди целей 
нацпроекта «Жилье и городская среда» 
— рост доли городов с благоприятными 
условиями с 25% в 2019 году до 60%  
в 2024-м.

Федеральный проект по 
формированию комфортной 

городской среды является 
узнаваемым и значимым для 
наших граждан, за время его 

реализации было 
благоустроено более 67 тыс. 

территорий

Ирек ФАЙЗУЛЛИН, 
министр строительства и ЖКХ РФ:
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КАДРЫ

Оксана САМБОРСКАЯ

К
онкурс проводится по инициативе 
Благо творительного фонда Андрея 
Мельниченко, одна из целей которого 
— поддержка проектов устойчивого 
развития регионов России. Разработка 

мастер-планов реализуется при поддержке 
правительства Красноярского края и адми-
нистраций городов Бородино, Назарово,  
Шарыпово.

Рассказывая о конкурсе на установочном 
семинаре для участников, генеральный ди-
ректор Фонда Андрея Мельниченко Татьяна 
Журавлёва отметила, что это уникальный 
конкурс: впервые в России мастер-план сразу 
для трех промышленных городов — Бороди-
но, Назарово и Шарыпово — будет готовить-
ся на конкурсной основе. Для современной 
России этот конкурс уникален не только тем, 
что будут разработаны сразу три мастер- 
плана, но и тем, что одной из его целей явля-
ется синхронная перезагрузка сразу несколь-
ких городов одного региона для создания 
синергетического эффекта развития терри-
торий.

«Уверена, что российское профессиональ-
ное сообщество, связанное с проектировани-
ем городских преобразований, созрело не 
только для того, чтобы предложить лишь од-
но тщательно проработанное решение, но и 
чтобы подготовить альтернативные вариан-
ты. Конкуренция и открытость как главные 
принципы организации конкурса позволят 
жителям, малому и крупному бизнесу, муни-
ципальным органам власти вместе выбрать 
наиболее эффективный вариант, который в 
первую очередь соответствует их общему ви-
дению будущего. Задача Фонда Мельниченко 
— запустить процесс мастер-планирования и 
привлечь лучшую экспертизу. При этом мы 
будем поддерживать в каждом городе мест-
ное сообщество активных горожан, которое 
будет участвовать на всех этапах работы», 
— рассказала гендиректор фонда.

В рамках подготовки конкурса прохо-
дит исследование существующего со-
стояния городов с определением ви-
дения их дальнейшего развития. На 
основе этой аналитики будут выяв-
лены основные потребности насе-
ленных пунктов, обозначены фак-
торы и проб лемные точки роста, 
разработаны рекомендации по 
скоординированному развитию 
конкурсных территорий. Все полу-
ченные результаты лягут в основу тех-
нического задания для финалистов.

«Мастер-планы основываются на 
связи социально-экономического раз-
вития и стратегии пространственного разви-
тия. В них должны учитываться специализа-
ция региона, расселение, перераспределение 
человеческих и производственных ресурсов. 

Здесь необходима работа прежде всего с жи-
телями, бизнесом, представителями органов 
власти. Такой подход особенно важен для 
индустриальных сибирских городов, между 
которыми прослеживаются четкие экономи-

ческие и производственные связи. Наде-
юсь, что конкурс продемонстрирует на-
копленные российскими командами в 
области мастер- планирования опыт и 

практику за последние 10 лет», — от-
метил главный архитектор Институ-
та Генплана Москвы Григорий Му-

стафин.
Автором исследования и оператором 

конкурса выступило Агентство стра-
тегического развития «ЦЕНТР». Ис-

следование началось с натурного об-
следования и вовлечения горожан в ди-

алог об образе будущего их городов, под-
черкнул соучредитель агентства Сергей Ге-
оргиевский. «Техническое задание на кон-
курс станет результатом разговора между 
всеми сторонами: фонд, город, Сибирская 
угольная энергетическая компания, сообще-
ства, жители, которые образуют «коллектив-
ного заказчика» изменений. Сам конкурс 
будет открытым и позволит командам по 
всей стране, которые сегодня накопили со-
вместный опыт и квалификацию в области 
мастер-планирования, продемонстрировать 
свои возможности, предложить идеи на от-
крытой публичной платформе конкурса, 
стать проводниками не только собственных 
идей, но и тех ожиданий жителей, которые 
мы бережно собираем в нашем исследова-
нии, наряду с остальными исходными дан-
ными», — рассказал Сергей Георгиевский.

К участию в конкурсе приглашаются про-
фессиональные организации из сфер ком-
плексного развития территорий, мастер- 
планирования и городского развития, архи-
тектуры, проектирования, разработки кон-
цепций развития общественных про-
странств, способные привлечь в команду 
специалистов в области экономики, финан-
сов, контентного программирования.

Конкурс проводится в два этапа. На пер-
вом жюри, в состав которого входят экспер-
ты в сферах архитектуры, градостроитель-
ства, городского планирования, проектиро-
вания общественных пространств, ланд-
шафтной архитектуры, экономики, оцени-
вает потенциал конкурсной заявки и ее эко-

номическую эффективность. Во второй этап 
выходят команды, заявке которых решением 
жюри в номинации присвоены места с 1-го 
по 3-е.

Каждому финалисту до начала работ над 
конкурсными предложениями (второй этап) 
выплачивается фиксированное вознаграж-
дение — 1 млн рублей. По итогам заседания 
жюри финалистам будет произведена допла-
та в соответствующем размере в каждой из 
номинаций:

 ■ вознаграждение победителю в номина-
ции — 3 млн рублей,

 ■ вознаграждение за 2-е место в номинации 
— 2 млн рублей,

 ■ вознаграждение за 3-е место в номинации 
— 1 млн рублей.
Общий призовой фонд: 27 млн рублей.
Заявки на участие принимаются до 20 сен-

тября 2024 года в электронном виде на офици-
альном сайте конкурса masterplan3cities.ru.

Поселок угольщиков Бородино образован 
в 1949 году при Ирша-Бородинском угольном 
разрезе (Канско-Ачинский бассейн), в 1981-м 
преобразован в город. Большие разведанные 
запасы бурых энергетических углей, наличие 
крупнейшего в регионе угледобывающего 
предприятия являются уникальными 
преимуществами муниципального 
образования. Бородинское угольное 
месторождение расположено в 20 км к юго-
востоку от станции Заозерная 
Транссибирской железной дороги.  
Население города — 15 тыс. человек.
Город Назарово вырос из старинного села, 
основанного, согласно историческим 
документам, в 1742 году. Город является 
транспортным узлом, через который 
проходят железнодорожная магистраль 
«Ачинск—Абакан», автомобильная 
магистраль краевого значения «Ачинск—
Ужур—Троицкое».
В настоящее время основу экономики здесь 
составляет промышленный комплекс: 
обрабатывающие производства, добыча 
полезных ископаемых, производство 
и распределение электроэнергии.  
Население города — 45 тыс. человек.
Город Шарыпово расположен в юго-западной 
части Красноярского края, у восточных 
отрогов Кузнецкого Алатау, на границе 
степных областей Назаровской котловины 
и Кемеровской области. В состав 
муниципального образования Шарыпово 
входят три населенных пункта: город 
Шарыпово, рабочий поселок Дубинино  
(17 км от Шарыпова), рабочий поселок 
Горячегорск (32 км от Шарыпова).  
Население города — 41 тыс. человек.

Треугольник развития
Стартовал открытый конкурс на разработку  
мастер-планов городов Красноярского края

«СОВРЕМЕННОЕ ПРОЕКТИРОВАНИЕ»
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ
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Беседовал Александр РУСИНОВ

Ч
тобы люди не теряли здоровье и жизнь 
на стройке, их нужно обучать охране 
труда на современном языке: без за-
нудства, коротко, образно, хлестко. 
Прочь талмуды инструкций — пусть 

вначале взбодрятся «квестом нарушений», 
потом прочувствуют всеми органами их по-
следствия в «комнате страха» и выйдут отту-
да новыми людьми, познавшими «дзен  
безопасности».

Примерно такой путь к снижению стро-
ительного травматизма предлагает главный 
технический инспектор труда Астраханского 
областного объединения профсоюзных орга-
низаций, доцент Астраханского государ-
ственного архитектурно-строительного уни-
верситета, победитель Всероссийского кон-
курса «Лидеры строительной отрасли 2024» 
Максим БОДНЯ. Подробностями он поделил-
ся в беседе с «Стройгазетой».

Максим Сергеевич, от-
куда выросла идея 
проекта мобильно-
го тренажерного 
комплекса по охра-
не труда, позволя-

ющего проводить 
обучение в такой зани-

мательной форме?
На стройках России сохраняются высокий 

травматизм и смертность. За 2022 год, напри-
мер, — 250 погибших, 1 843 пострадавших с 
утратой работоспособности. Чтобы снизить 
эти мрачные показатели, прежде всего людей 
надо научить беречь свои здоровье и жизнь. 
Научить и приучить. Мы предлагаем сделать 
это при помощи новаторской технологии обу-
чения охране труда непосредственно на стро-
ительной площадке, с учетом особенностей 
«поколения Z», родившегося примерно с сере-
дины 1990-х по начало 2000-х. Этим молодых 
людям свойственна глубокая и естественная 
включенность в цифровые технологии, 3D- 
реальность, они свободно владеют всеми 
электронными гаджетами и т. п. Но главное 
— это люди, с трудом воспринимающие (или 
вовсе не воспринимающие) большие, сплош-
ные и при этом эмоционально бесцветные 
блоки информации, — а именно такими явля-
ются инструкции по охране труда. Им нужно 
короче, ярче, острее, эмоциональнее. На та-
кую «подачу материала» и настроена наша 
технология.

В чем суть этой технологии?
Для обучения охране труда мы предлага-

ем руководителям и работникам вначале 
пройти квест с выявлением нарушений тре-
бований охраны труда, а затем посетить 
«комнату страха», где им будут наглядно по-
казаны травмы и повреждения, которые эти 
нарушения способны спровоцировать.

То есть информация еще и будет окра-
шена эмоциями — а значит, запомнится 
лучше. А где все эти процессы должны 
проходить, физически?

В специальном передвижном тренажер-
ном комплексе. Его стационарные прообразы 
уже работают у наших коллег на некоторых 
предприятиях нефтедобывающей, металлур-
гической промышленности, тут принципи-
альной новизны нет. Наша «фишка» — имен-
но мобильный комплекс, который можно бу-
дет развернуть в полевых условиях, на любой 
стройплощадке, чтобы генподрядчики могли 
оперативно проводить обучение и своих спе-
цов, и сотрудников субподрядных компаний. 
Создать такой тренажер — тактическая цель 
проекта, который мы презентовали на кон-
курсе «Лидеры строительной отрасли 2024». 
Для ее достижения надо решить несколько 
задач: определить перечень наиболее частых 
травм на стройплощадке, подготовить зада-
ния для квест-рума с учетом типовых наруше-
ний требований, сконструировать шесть 
имитационных моделей типовых травм и, 
наконец, скомпоновать квест-рум и шок- 
комнату в составе единого мобильного поли-
гона.

А стратегическая цель?
Снизить производственный травматизм, в 

том числе через повышение мотивации моло-
дых работников к обучению охране труда, 
продлить профессиональное долголетие ра-
ботников, в конечном счете, уменьшить, на-
сколько это в наших силах — показатель по-
терянных лет жизни (YLL). Это международ-
ная единица измерения ожидаемых лет жиз-
ни человека, потерянных из-за неожиданных 
событий. В России данный показатель пе-
чально высок: по состоянию на 2017 год — 3 
987 лет на 100 тыс. населения; для сравне-
ния: в Китае — 1 893 года, в Германии 919 
лет, в Италии 686 лет.

Ваш проект надо начинать с нуля или 
имеются какие-то наработки?

Во-первых, имеется главное — команда: 
четыре специалиста по охране труда с опы-
том более 10 лет каждый и ведущий специ-
алист по созданию квест-пространств в 
Астраханской области. Во-вторых, уже пред-
варительно проработано пять сценариев кве-
стов по охране труда. Есть также концепт и 
первые прототипы оборудования для 
шок-пространства.

Чем собираетесь шокировать народ? 
Что это за оборудование?

Например, имитатор травм при падении 
предметов на ногу (он поможет почувство-
вать разницу при работе в специальной обу-
ви и без нее), имитатор получения травм поз-
воночника при падении человека с высоты на 
производственное оборудование. Или вот 
еще «жгучая» вещь: прибор, имитирующий 
получение электротравм при работе с соот-
ветствующим оборудованием.

Уже есть план реализации проекта?
Да, вполне детальный, с примерным ка-

лендарным графиком. Подбор оборудования 
для квест-рума, приобретение комплектов 
для сборки шести имитационных тренажеров 
— до 1 декабря; приобретение мобильного 
полигона, отделка и установка климатиче-
ского оборудования — до 1 марта; еще две 
недели — на установку оборудования в квест-
рум. Монтаж имитационных тренажеров в 
«шоковой» части пространства полигона пла-
нируем завершить к началу июня; и, если не 
прилетит «черный лебедь», в День знаний,  
1 сентября 2025 года, начнем работать с де-
бютной группой обучающихся.

Потребуются инвестиции…
Здесь все посчитано. Для создания первой 

базовой версии мобильного тренажерного 
комплекса необходимо примерно 500 тыс. 
рублей, включая оплату металлического кон-
тейнера с отделкой и климатической техни-
кой, квест-рума с оборудованием и набора 
имитационных тренажеров в шок-простран-
стве. Затраты на другие версии будут опреде-
ляться в зависимости от комплектации кон-
кретных тренажерных комплексов. На базо-
вую версию около 40% денег уже есть (наши 
собственные средства), остальное надеемся 
привлечь в качестве инвестиций.

Насколько ваш проект зависит от им-
портных поставок?

Такой зависимости нет; производство эле-
ментов тренажеров на 100% локализовано в 
России, с оснащением квест-рума тоже все 
без проблем.

Для масштабирования и продвижения 
проекта главное — заинтересовать в нем 
работодателей. Как этого добиться? Види-
те здесь риски?

Конечно, видим. Риски неуспеха таятся на 
самом деле не только в этом. Они — в низком 
уровне культуры безопасности, наблюда-
емом, к сожалению, во многих российских 
регионах, в ускоренной цифровизации, про-
воцирующей вытеснение наших интерактив-
ных технологий более «продвинутыми» (хотя 
и более дорогостоящими и к тому же черес-
чур «нежными» для жестких условий строй-
площадки) VR-технологиями. Еще мы риску-
ем получить со временем снижение эффек-
тивности обучения из-за банального привы-
кания, столкнуться с отсутствием нужных 
компетенций у специалистов по охране труда 
«на местах».

Но самый значимый риск — прямая нево-
стребованность на рынке, отсутствие мотива-
ции у строительных компаний приобретать 
подобные тренажеры.

Скажу больше: в нашем строительном ком-
плексе в целом крайне мало внимания уделя-
ют такой сфере, как охрана труда. И конкурс 
«Лидеры строительной отрасли» в очередной 
раз это подтвердил. Судите сами: из 190 
проектов- финалистов тема охраны труда так 
или иначе прозвучала лишь в 5-7. Изменить 
этот тренд, переломить пренебрежительное 
отношение к здоровью и безопасности тех лю-
дей, чьими руками и ведется стройка, — вот 

задача, которую, в частности, можно решать и 
в игровой, занимательной форме.

Что делать, есть продукт все же не будет 
достаточно востребован?

В этом случае мы можем провести неболь-
шую переориентацию сценариев квеста и ком-
поновки оборудования под нужды, например, 
нефтегазовых компаний, которые также не 
имеют возможности организовывать стаци-
онарные площадки. Опыт совместной работы с 
группой компаний «Татнефть» показал заинте-
ресованность ресурсодобывающих компаний 
в использовании подобных технологий. Вооб-
ще, залог рыночной «прочности» нашего про-
екта — в его гибкости. Его можно использо-
вать на разных объектах и даже в разных от-
раслях (не только в строительстве), в зависи-
мости от контекста меняя сценарии и компо-
новку оборудования в квест-руме, а также соз-
давая новые сценарии прохождения квеста.

Любой опытный трудовой инспектор на-
верняка приведет примеры, когда правила 
охраны труда нарушались не из-за «недо-
обученности» сотрудников, а в результате 
потери элементарного здравого смысла. У 
вас как у профессионала есть азарт посред-
ством своей технологии обучить и наста-
вить на путь истинный в сфере охраны тру-
да непредсказуемых работников?

Мы настроены на то, чтобы повысить куль-
туру безопасности у молодого, «пластичного» 
поколения. Вопрос в том, чтобы оно нас услы-
шало, для этого мы и прорабатываем новые 
формы подачи информации.

Но в случаях, когда человек осознанно иг-
норирует основы собственной безопасности, 
— наверное, все наши квесты и шок-про-
странства бессильны…

Встряхнись, испугайся, осознай
Что нового в системе обучения охране труда?

Справочно
 На победу в IV Всероссийском 

конкурсе «Лидеры строительной 
отрасли 2024» претендовали  
18 438 человек из 73 регионов страны; 
в полуфинал прошли 300, участниками 
финального этапа стали 190 
конкурсантов. Как и в минувшие годы, 
первое, второе и третье места 
по итогам конкурса решили 
не присуждать — жюри выбрало  
30 равноправных победителей.
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Беседовал Антон МАСТРЕНКОВ

В
опреки всем внешним ограничениям 
российские специалисты в области ур-
банистики и городского планирования 
по-прежнему не только востребованы, 
но и успешны на международной аре-

не. Совсем недавно завершился конкурс, 
участники которого предлагали концепции 
развития новой столицы Монголии. Пред-
ставленный нашими урбанистами мастер-
план вышел в финал конкурса и вызвал боль-
шой интерес как у организаторов, так и у 
других соискателей. Об особенностях и уни-
кальных решениях по созданию нового горо-
да в интервью «Стройгазете» рассказал де-
кан факультета городского и регионального 
развития НИУ ВШЭ Евгений МИХАЙЛЕНКО.

Евгений Константи-
нович, расскажите о 

конкурсе на про-
ект новой столицы 
Монголии.

Весной президент, 
Национальное собра-

ние и правительство 
страны санкционировали 

создание будущей столицы Монголии в доли-
не реки Орхон. В связи этим был объявлен 
конкурс на проект мастер-планирования но-
вого города Монголии Новый Хархорум.

У каждой команды было три месяца для 
подготовки проектного предложения, вклю-
чая проработку образа будущего нового го-
рода, ключевых планировочных решений, 
плана реализации проекта и визуализации 
ключевых городских территорий и объектов. 
Всего на конкурс было подано 428 заявок из 
54 стран.

Мастер-план, разработанный командой 
факультета городского и регионального раз-
вития и Высшей школы урбанистики НИУ 
ВШЭ, вошел в список 36 команд-финалистов. 
Выставку проектов посетили представители 
высшего руководства Монголии, включая 
президента страны Ухнаагийна Хурэлсуха.

Наша команда на международном уровне 
доказала свой профессионализм в области 
разработки мастер-планов. Подобные меро-
приятия полезны тем, что мы не только де-
лимся своими достижениями, но и перени-
маем мировой опыт разработки и планиро-

вания городов, сравниваем свои решения с 
решениями других команд.

Расскажите о своей концепции нового 
города.

Прежде чем задумываться о планировоч-
ной структуре города, его необходимо было 
наполнить «жизнью», смыслами и содержа-
нием. Мы видим Новый Хархорум одним из 
мировых центров исторических и археологи-
ческих исследований. В то же время город 
может выполнять функцию моста между Рос-
сией и Китаем, площадки для экономическо-
го, культурного и образовательного обмена.

Сегодня наиболее успешные города мира 
конкурируют даже не за инвестиции, а за 
людей — тех горожан, которые будут форми-
ровать культурный, экономический и интел-
лектуальный уклад жизни. В этой конкурен-
ции между новым городом и Улан-Батором 
мы предлагаем оставить второй главным 
экономическим центром Монголии, а Новый 
Хархорум наделить функцией образователь-

ного, научного и культурного центра, колы-
бели евразийской культуры.

Именно поэтому наш проект основывает-
ся на сохранении истории и традиций Мон-
голии. По нашему убеждению, культурное 
развитие города должно опираться на суще-
ствующие культурные и природные объекты 
UNESCO, а популяризация традиций может 
вестись через проведение фестивалей, созда-
ние креативного кластера, развитие сферы 
научно-технического туризма.

Как для этого нужно организовать го-
родское пространство?

В основе планировочной структуры горо-
да — принцип полицентричности, формиро-
вания в нем нескольких локальных центров, 
каждый из которых образуется за счет уни-
кальных коммерческих функций и уникаль-
ных точек притяжения общегородского мас-
штаба.

Будущий город должен давать своему оби-
тателю возможность жить в комфортной сре-
де, поэтому план в основном включает средне- 
и малоэтажную низкоплотную застройку, а 
также гармоничное сосуществование город-
ской и природной среды. Для этого предпола-
гается создание устойчивого зеленого карка-
са, рекультивация земель за счет новых на-
саждений, частичный переход города на «зе-
леную» энергетику и обеспечение возможно-
сти индивидуального контакта горожанина с 
природой.

Какие объекты вы предлагаете постро-
ить в городе для решения этих задач?

Помимо собственно жилья, социальной и 
другой жизненно необходимой инфраструк-
туры, в городе предлагается сформировать 
мощное культурное и образовательное ядро. 
Для этого предусмотрено создание Аграрно-
го университета, Big-Data-центра, Исследо-
вательского центра, а также Археологическо-
го института. Таким образом, в Новом Хархо-

руме будет создан музейно-рекреационный 
кластер, причем даже не национального, а 
евразийского масштаба.

Есть ли у нового города какие-то уни-
кальные «фишки»?

Пожалуй, одной из находок проекта стало 
предложение по развитию энергетического 
сектора экономики за счет ветроэнергетики 
и передовых угольных ТЭЦ с несколькими 
стадиями очистки. Это наиболее экономиче-
ски выгодная и устойчивая система обеспе-
чения города, при которой он не зависит 
только от одного источника энергии, напри-
мер, солнечной. Дополнительно, кстати, 
энергетический сектор может быть подкре-
плен строительством газопровода из России.

А учитывался ли национальный коло-
рит?

Безусловно, мы учитывали местные тра-
диции. Например, мастер-планом предусмо-
трено гибкое землепользование — наблюдая 
тенденции субурбанизации в Улан-Баторе, 
характеризующейся образованием масштаб-
ных юрточных кварталов, мы предполагаем 
выделение для них земель на периферии но-
вого города. Более того, считаем, что эти 
районы должны быть обеспечены минималь-
но необходимой инфраструктурой, чтобы их 
появление не стало серьезной проблемой.

Важный вопрос — механизм реализа-
ции мастер-плана. Какую схему предлага-
ете вы?

Наш мастер-план предполагает создание 
всех намеченных объектов за счет иностран-
ных инвестиций и в коллаборации с ино-
странными университетами и исследова-
тельскими центрами. Это накладывает отпе-
чаток на социологию города: какое-то коли-
чество проживающих в Новом Хархоруме 
составят иностранные эксперты, живущие и 
работающие здесь в «вахтовом режиме».

Здесь будет город заложен!
Российский мастер-план новой столицы Монголии 
вышел в финал международного конкурса

Беседовала Оксана САМБОРСКАЯ

С
троительство — сложный и много-
ступенчатый процесс, где даже неболь-
шой просчет на любом этапе может 
обернуться значительными убытками. 
Как системный подход к управлению 

проектами позволяет оптимизировать затра-
ты, соблюсти сроки и снять нагрузку со специ-
алистов на стороне заказчика, «Стройгазете» 
рассказал управляющий партнер проектной 
мастерской ITEM Дмитрий ПОПОВ.

Дмитрий Владимиро-
вич, в чем суть си-

стемного подхода к 
управлению проек-
тами? Зачем это 
нужно проектиров-

щикам и девелопе-
рам?

По собственному опыту 
скажу, что на небольшом проекте девелоперы 
часто действуют по наитию, без привлечения 
дополнительного инструментария. На первый 
взгляд кажется, что в отличие от больших про-
ектов, требующих детального планирования, 
тщательной организации, контроля качества 
исполнения на всех этапах, работы с мотива-
цией участников, проекты поменьше можно 
делать наскоком. Многолетний опыт показал 
обратное: такой подход часто оборачивается 
срывом сроков, многократным увеличением 
бюджетов и растущим недовольством среди 
заинтересованных сторон.

Управление проектом как раз помогает 
привести проект из точки А в точку Б и вклю-
чает в себя вопросы, связанные с архитекту-
рой, инженерной частью, стоимостным инжи-
нирингом, безопасностью и соответствием 
нормам. Такая компетенция актуальна имен-
но на этапе проектирования, ведь в этот пери-
од принимаются самые долгосрочные и 
дорого стоящие решения.

Из каких этапов состоит управление 
проектом в проектировании?

Управление проектированием по возмож-
ности подключается к работе на начальном 

этапе, когда уже выбраны проектировщик и 
подрядчик, но техническое задание только 
формируется: тут главное помочь, направить, 
подсветить в нем важные моменты. Далее на 
основе технического задания разрабатывает-
ся вся основная документация, проводится 
стоимостный инжиниринг, определяется ор-
ганизационно-ролевая структура, создается 
паспорт, календарный план и формируется 
команда.

Важная часть системного подхода — управ-
ление рисками. Приступая к проекту, необхо-
димо на основе предыдущего опыта провести 
подробный анализ всех возможных накладок, 
рассчитать финансовую часть вопроса, внести 
эти данные вместе со способами устранения в 
календарный график. То есть управление про-
ектированием берет на себя снижение или 
даже сведение на нет рисков за счет каче-
ственной организации всего сложного и 
много составного процесса.

Работе с календарным графиком часто уде-
ляют незаслуженно мало внимания. Это слож-
ный многоуровневый процесс, который по-
требовал от нас разработать свое уникальное 
решение — программное обеспечение, позво-
ляющее соединить работу специалистов с про-
ектным офисом, с руководителями проектов и 
задачами из календарного графика. За счет 
этого достигается и дополнительная прозрач-
ность в отношениях с заказчиком: он обладает 
всей полнотой информации на любой стадии 
проекта.

Сейчас все игроки рынка обеспокоены 
отменой льготной ипотеки. Повлияет ли 
это на рынок проектирования?

Отмена или корректировка льготной ипо-
теки, безусловно, станет вызовом для многих 
застройщиков. В этих условиях главная задача 

— сокращение расходной части не за счет по-
крываемого государством ипотечного процен-
та, а за счет оптимизации процессов внутри 
самих компаний-застройщиков.

Как управление проектом может снизить 
стоимость жилья для застройщика и покупа-
теля? Тут важно вспомнить, из чего складыва-
ется стоимость проекта жилого комплекса. 
Во-первых, в расчет берутся класс будущего 
объекта («эконом», «комфорт», «бизнес») и 
пожелание заказчика по стоимости за ква-
дратный метр. Исходя из этих и ряда других 
вводных на ранних этапах проектировщика-
ми закладывается 70-80% ключевых реше-
ний, которые впоследствии будет трудно и 
затратно изменить: конструктив, посадка, от-
сутствие или наличие технического этажа или 
подвала, подземная парковка, ее объемы. Ис-
ходя из класса жилья, мы подбираем опти-
мальные по качеству и стоимости материалы, 
определяем их количество: все это тоже 
огромные потраченные зря средства, за счет 
которых можно было бы снизить стоимость 
жилья для покупателя.

Какие качества специалистов по проек-
тированию вы могли бы отметить?

Для осуществления успешного управления 
проектами нужны компетенции не только в 

управлении, лидерстве, но и в умении созда-
вать команду и работать в ней, мотивировать 
и направлять ее в нужное русло. Всему этому 
обычно не учат в вузах, но эти навыки — осно-
ва успешной работы в долгосрочной перспек-
тиве. Здесь помогает наставничество, переда-
ча навыков, знаний и умений от более опыт-
ных сотрудников молодым.

Вы говорили о важности прозрачности в 
отношениях с заказчиком. Как поддержи-
вать честность в условиях, когда многие на 
рынке предпочитают недоговаривать или 
обещать невыполнимое?

Честность и прозрачность отношений — 
это основа эффективного взаимодействия, 
без которой не будет ни соблюдения сроков, 
ни должного контроля качества. Грамотное 
управление проектами предполагает, что все 
риски заранее тщательно просчитаны, поэто-
му заказчику не грозит столкнуться с несо-
ответствующими действительности суммами 
или завышенными расчетами рентабельно-
сти проекта, а команде и субподрядчикам — с 
невыполнимыми сроками. При таком подхо-
де, когда все четко понимают, что будет зав-
тра, через неделю или через год, намного 
проще выстраивать с заказчиком доверитель-
ные и долгосрочные отношения.
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Системный подход
Как эффективно управлять  
проектом в нынешних условиях
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Александр РУСИНОВ

Н
едавно в селе Майма Республики Алтай 
в ходе двух мероприятий (конференции 
и семинара) с участием представителей 
регионального правительства, руковод-
ства Национального объединения изы-

скателей и проектировщиков (НОПРИЗ) и 
профильных саморегулируемых организаций 
(СРО) были рассмотрены вопросы качества 
изыскательских, проектных и строительных 
работ.

Обеспечение качества требует решения це-
лого комплекса задач, в числе которых повы-
шение квалификации инженеров и «очистка» 
рядов нацреестров специалистов (НРС) от не-
компетентных работников. Как подчеркнул в 
своем выступлении президент НОПРИЗ Анвар 
Шамузафаров, это особенно важно в свете по-
вышающейся ответственности главных инже-
неров: в связи с отменой «общей» обязатель-
ности большинства сводов правил их приме-
нение в проектной документации определяет 
главный инженер проекта (ГИП).

Отфильтровать некачественную докумен-
тацию, не дав ей расцвести ядовитым цветом 
«в камне», призваны органы экспертизы. Сего-
дня их трудовые будни нелегки. Руководитель 
государственной экспертизы Республики Ал-
тай Дмитрий Торбик, оговорившись, что даже 
положительное заключение Госэкспертизы не 
гарантирует, что итоговый объект будет по-
строен хорошо, подчеркнул, что получать по-
ложительные заключения на многие проекты 
(особенно бюджетных соцобъектов) стано-
вится все сложнее. Он привел пример из прак-
тики: проектная организация три раза получа-
ла отрицательное заключение на проект дет-
сада на 60 мест — при том, что ее ответствен-
ные инженерные работники с правом подписи 
имели документально подтвержденный уро-
вень квалификации и являлись членами НРС. 
В результате алтайское село осталось без дет-
сада, бюджетные средства не освоены. Дми-
трий Торбик привел другой пример, когда для 
создания рельефа под небольшой социальный 
объект проектировщики предусмотрели 
устройство двухуровневой опорной стены ци-
клопических масштабов — периметром более 
километра, с перепадом высот до 8 метров, с 
мощным свайным основанием. Общая заяв-
ленная сметная стоимость объекта — около 
600 млн рублей, из них 200 млн — доля под-
порной стенки. Глава региональной эксперти-
зы оценил это решение как избыточное, про-
воцирующее неоправданный перерасход бюд-
жетных денег.

Эти и другие подобные случаи — следствие 
низкой квалификации специалистов, которую 
Дмитрий Торбик считает целесообразным 
преодолевать в сотрудничестве с нацобъеди-
нением. Как выяснилось, упомянутого главно-
го инженера, не сумевшего получить положи-
тельное заключение экспертизы даже с треть-
его раза, исключили из Национального ре-
естра специалистов. Дмитрий Торбик попро-
сил НОПРИЗ и в дальнейшем способствовать 
исключению инженеров, проявивших неком-
петентность, из НРС.

Эту мысль поддержал заместитель ми-
нистра регионального развития Республики 
Алтай Максим Гербет, также обративший вни-
мание на недостаточный профессионализм 
некоторых проектировщиков, из-за которых 
регион зачастую не может получить необходи-
мые ему объекты и теряет бюджетное финан-
сирование.

Не стреляйте в проектировщика
С другой стороны, несправедливо винить во 
всех бедах проектировщиков. Во-первых, не-
достатки сохраняются в регламентации веде-
ния НРС — когда, например, членства в нем «с 
правом подписи» требуют только от специали-
стов генподрядных организаций, а субподряд-
чики, выполняющие основную работу, оста-
ются в тени. Во-вторых, далеко не всегда проб-
лемы с проектной документацией — след-
ствие непрофессионализма именно в инже-
нерных решениях.

Как отметил директор департамента нор-
мативного обеспечения и развития само-
регулирования НОПРИЗ Сергей Павленко, 

случаев, когда экспертиза выявляет в проек-
тах действительно серьезные нарушения, 
создающие риск аварийных ситуаций на бу-
дущих объектах, — считаные единицы (по 
всей стране всего семь за семь месяцев 2024 
года). В большинстве случаев речь идет о за-
тягивании сроков экспертизы, а оно вызыва-
ется самыми разными причинами, в том 
числе и невыполнением своих обязательств 
заказчиком, который не предоставил вовре-
мя исходных данных.

Включаемся в рейтинг
Еще один инструмент в борьбе за качество 
проектов — рейтингование с оценкой опыта и 
деловой репутации проектных и изыскатель-
ских компаний.

Как напомнил Сергей Павленко, система 
разрабатывается с 2021 года. При рейтинго-
вании качественная оценка участников про-
исходит с использованием показателей, 
сгруппированных по шести «нефинансовым» 
блокам: уровень квалификации специали-
стов, использование организацией ТИМ, 
портфолио, соблюдение правил членства в 
СРО, страхование ответственности, показа-
тели добросовестности.

Согласно информации Сергея Павленко, 
Сибирский федеральный округ предложено 
сделать пилотным по наполнению рейтинга 
показателями организаций. Наполнение 
должно осуществляться в соответствии с 
утвержденным Советом НОПРИЗ 18 мая 
2023 года регламентом ведения Автоматизи-
рованной информационной системы «До-
бровольная оценка показателей деятель-
ности (рейтингование) лиц, выполняющих 
инженерные изыскания, и лиц, осуществля-
ющих подготовку проектной документации» 
(АИС «Рейтингование»).

На этапе опытной эксплуатации предпола-
гается, что информацию о членах СРО в АИС 
«Рейтингование» передают не члены СРО, а 
саморегулируемые организации, которые 
должны брать информацию из открытых 
источников (Федеральной налоговой службы, 
Единого реестра заключений экспертизы и 
др.), в отдельных случаях, при необходимости 
дополнительной верификации, запрашивая 
уточняющие сведения непосредственно в ком-
паниях. В перспективе в системе создадут лич-
ные кабинеты, и наполнением ее займутся са-
ми члены СРО. Также предполагается, что ин-
формация о положении компании в рейтинге 
будет интегрирована в информационный ре-
сурс Единого реестра членов СРО.

Размещение информации в АИС является 
добровольным, но, как подчеркнул координа-
тор НОСТРОЙ и НОПРИЗ по Сибирскому фе-
деральному округу Максим Федорченко, 
именно в добровольном статусе оно и будет 
полезно — в качестве необязательного, но 
важного раздела в реестре, который поможет 
каждой компании показать свой статус и воз-
можности потенциальному заказчику.

Максим Федорченко полагает, что в свете 
необходимости повышения ответственности 
специалистов позиция компании в рейтинге, 
вполне возможно, в уже недалеком будущем 
станет определять ее возможность претендо-
вать на все подряды с использованием кон-
курсных процедур.

Схожей позиции придерживается и Мак-
сим Гербет. По его убеждению, результаты 
работы проектной организации следует учи-
тывать по балльной системе и при снижении 
количества баллов ниже определенного 
уровня организация просто не должна допу-
скаться к конкурсам по выбору подрядчиков 
для объектов госзаказа.

«Рейтингование — это тот путь, который 
позволит перейти на новую схему отбора под-
рядчиков, где определяющим критерием бу-
дет уже не предельно низкая цена контракта, а 
уровень квалификации, реальные возможно-
сти и деловая репутация фирмы. Но чтобы си-
стема заработала, ее надо наполнять инфор-
мацией», — подчеркнул Максим Федорченко.

Требуется доработка
Руководители сибирских профильных СРО по-
делились первым опытом заполнения АИС 
«Рейтингование» и сообщили о выявленных 
недоработках. В частности, как выяснилось, 
относительно небольшие региональные ком-
пании и молодые фирмы в рейтинге автомати-
чески скатываются почти на нулевые пози-
ции, поскольку по ряду критериев (страхова-
ние ответственности, портфолио, численность 
специалистов) заведомо проигрывают круп-
ным организациям.

Исполнительный директор Ассоциации 
«Томское проектное объединение» Александр 
Седиков отметил, что весь комплект критери-
ев рейтинга окажется эффективен при работе 
с государственными заказчиками — но только 
при условии внесения соответствующих изме-
нений в 44-ФЗ (чтобы при выборе подрядчика 
перестала главенствовать цена). Для частных 
заказчиков из принятых в системе критериев 
важны только два: портфолио и наличие нуж-
ного количества положительных заключений 
органов экспертизы.

Исполнительный директор Ассоциации 
проектировщиков Кузбасса Татьяна Квашни-
на предположила, что для пользы и удобства 
использования АИС заказчиками в ней четко 
должны проявляться преимущества, опыт и 
возможности каждой организации при выпол-
нении конкретного вида работ — а значит, 
система должна давать возможность соответ-
ствующей выборки.

Были высказаны и другие замечания: по 
степени детализации и достоверности вно-
симых в АИС «Рейтингование» сведений 
(должны ли все они быть подтверждены до-
кументально, нет ли опасности при переходе 
на личные кабинеты, что отдельные недо-
бросовестные компании для накрутки рей-
тинга станут присваивать себе чужие порт-
фолио и т. п.).

Сибиряки предложили доработать систему, 
Сергей Павленко согласился, но с оговоркой: 
прежде всего нужно собрать замечания со 
всех регионов, а систему наполнить информа-
цией до минимально необходимого уровня.

Максим Федорченко рекомендовал к следу-
ющей встрече дополнить и систематизиро-
вать все замечания к АИС «Рейтингование», 
чтобы ее авторам и разработчикам было легче 
понять, что и как надо «докрутить» для доведе-
ния системы до совершенства.

Реестр и рейтинг
В Республике Алтай обсудили инструменты  
повышения качества работ

Алексей ТОРБА

ООО «ПИ «Красаэропроект» — единствен-
ный на территории Сибири проектный ин-
ститут, который освоил специфику как раз-
работки проектной документации аэропор-
товых комплексов (ИВПП, аэровокзалов 
международных и внутренних авиалиний, 
ангаров для воздушных судов, складов ГСМ, 
вертолетных площадок, светосигнального и 
радиотехнического обеспечения аэродро-
мов, грузовых терминалов), так и проекти-
рования торгово-офисных комплексов, жи-
лых и общественных зданий, а также автор-
ский надзор за строительством объектов.

До 2022 года «ПИ Красаэропроект» ис-
пользовал для создания 3D-моделей им-
портное программное обеспечение (ПО). 
Работать с технологиями информационного 
моделирования (ТИМ) он начал с 2018 года, 
и за четыре года успел накопить серьезный 
опыт их применения при разработке проек-
тов аэропортовых комплексов, включа-
ющих здания аэровокзала, а также всю 
сопутству ющую инфраструктуру, взлетные 
полосы. Опыт использовался и при созда-
нии проектов общественных и жилых зда-
ний в разных городах России. Без информа-
ционного моделирования сотрудники ком-
пании уже не могли представить свою рабо-
ту, поскольку заказчикам столь ответствен-
ных объектов важно получать документа-
цию с информационной моделью, чтобы в 
дальнейшем использовать ее на этапе не 
только строительства, но и эксплуатации, 
когда информационной моделью начинают 
пользоваться специалисты, обслужива-
ющие аэропорт.

Затем компания начала плавный переход 
к разработке аэродромной инфраструктуры с 
использованием российского ПО. «Путеше-
ствие в тысячу верст начинается с первого 
шага, и в каждый момент можно сделать 
только один шаг. Развиваясь в своем темпе, 
мы с помощью ТИМ «готовим гавани» для 
нужд воздухоплавания с учетом всех совре-
менных требований, улучшая качество с 

каждым проектом», — отметил ТИМ-менед-
жер Владимир Арбузов.

Для начала на предприятии протестиро-
вали продукт Model Studio CS от крупнейше-
го отечественного вендора «СиСофт Девелоп-
мент» и вскоре убедились, что не ошиблись в 
выборе этой программы: знакомый интер-
фейс и файлы в формате DWG позволяют ря-
довому инженеру начать работу уже после 
одного дня обучения. Однако для того, чтобы 
реализовать все многочисленные преимуще-
ства программы, для ее внедрения в каждой 
группе проектной компании потребовалась 
серьезная техническая поддержка.

На помощь пришла компания TBS 
Software, занимающаяся поставкой и вне-

дрением программных решений для про-
мышленного и гражданского строительства, 
объектов инфраструктуры и машиностро-
ения, созданием собственных программных 
решений и оказанием услуг по разработке 
приложений и плагинов под задачи клиента. 
TBS Software организовала группу в мессен-
джере с тематическими разделами. При этом 
история общения была доступна всем, благо-
даря чему вопросы не дублировались, что 
значительно ускорило обучение работе с ПО 
и его внедрение.

Полностью изучив функционал Model 
Studio CS, специалисты «ПИ Красаэропро-
ект» опробовали его при тестовом модели-
ровании ангара для вертолета МИ-8. Резуль-

тат подтвердил все преимущества отече-
ственного модуля, заявленные вендором, и 
затем с его помощью на предприятии нача-
ли создавать и объединять качественные 
3D-модели и получать 2D-документацию по 
некоторым разделам. При этом проектиров-
щики не стремились полностью уйти от 2D, 
поскольку при построении зачастую требу-
ются 2D-наброски из вспомогательных ли-
ний. В свою очередь, 3D-модель позволяла 
им визуализировать все проектные решения 
и существенно упростить их проверку на 
коллизии.

Так, один из проектов — здание большого 
аэровокзала с грузовым терминалом на вос-
токе страны, который сейчас находится в 
стадии строительства, — был создан в 2D, но 
дальнейшее его представление в 3D помогло 
выявить несколько коллизий и ошибок объ-
емов и найти ранее неочевидные проектные 
решения. При этом проектирование инже-
нерных сетей выполнялось в среде Model 
Studio CS, а весь проект с архитектурой и 
конструкциями собирался воедино через 
CADLib. Не менее впечатляющий результат 
показало и проектирование с помощью оте-
чественного ПО нескольких объектов аэро-
дромной инфраструктуры в одной из сосед-
них стран.

За сравнительно непродолжительный 
срок использования Model Studio CS техно-
логи компании создали собственную библи-
отеку оборудования, настроили шаблоны 
чертежей и спецификаций под эту модель. 
Теперь, работая с ней, можно несколькими 
нажатиями клавиш мыши получить чертеж и 
спецификации и затем немного их доофор-
мить, что значительно экономит время при 
проектировании и выпуске документации. 
Model Studio CS только начала внедряться в 
компании, но уже сейчас очевидно, что глав-
ные успехи еще впереди. Специалисты «ПИ 
Красаэропроект» уверены в том, что в неда-
леком будущем им удастся полностью авто-
матизировать весь процесс проектирования 
и проходить государственную экспертизу с 
цифровой информационной моделью.

Уверенный взлет
Российские компании успешно 
внедряют отечественное ПО
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РАБОЧЕЕ ПРОСТРАНСТВО

Елизавета ИЛЬЮХИНА, 
руководитель 
коммерческого 
департамента 
компании  
West Wind Group

Эффективность труда 
можно повысить разными 

способами, один из наиболее действенных 
— создать здоровую среду в офисе для под-
держания стабильного физического и мен-
тального состояния сотрудников. Запрос на 
ее формирование давно «витал в воздухе», и 
в столичных бизнес-центрах в последние го-
ды это превратилось в тренд.

У девелоперов, собственников и управля-
ющих компаний есть несколько инструмен-
тов, позволяющих превратить типичный 
офис в «работу мечты», где хочется не просто 
проводить время, но и творить, решать слож-
ные задачи, добиваться масштабных целей. 
И это — не только про создание домашнего 
уюта в офисе, гибких пространств и подчерк-
нуто вежливого сервиса.

Эргономика и инженерия
Комфортные физические условия — это то, 
что позволяет сберечь здоровье сотрудников 
на годы и, соответственно, их лояльность к 
компании и высокий уровень мотивации.

Почти все функциональные решения за-
кладываются на этапе проектирования или 
строительства. Например, планировки офи-
сов создаются с учетом того, чтобы у окон 
разместилось максимальное количество сто-
лов, и сотрудники работали при хорошем 
естественном освещении. Сами окна долж-
ны быть большими, исправными, иметь 

специальное покрытие на стеклах, которое 
пропускает много света, «задерживает» про-
никновение жары летом и сохраняет тепло 
зимой.

В дополнение к этому наличие приточно- 
вытяжной вентиляции повышенной мощно-
сти позволяет наладить улучшенный 
воздухо обмен и разместить большее количе-
ство сотрудников на той же площади. В 
бизнес- центрах уже устанавливают системы, 
увеличивающие приток свежего воздуха на 
30% по сравнению со стандартным оборудо-
ванием.

Еще более комфортным пребывание в 
офисе сделают системы кондиционирования 
и вентиляции с зональным управлением: 
благодаря им можно выборочно охлаждать 
или нагревать отдельные участки помеще-
ния в зависимости от пожеланий сотрудни-
ков, что сведет к минимуму разногласия 
между любителями тепла и прохлады.

Возможности для погружения в себя
Офис уместно считать человекоцентричным 
в том числе тогда, когда в нем можно рассла-
биться, «привести в порядок голову». Вари-
анты существуют разные: где-то девелоперы 
строят индивидуальные комнаты отдыха, 
где-то оборудуют открытые террасы с плете-
ной мебелью и условиями для релакса, где-то 
— солевые пещеры или pet-friendly комнаты 
для тактильного взаимодействия с домашни-
ми животными.

Важно, чтобы у людей в здании был про-
стой доступ к такой инфраструктуре. Напри-
мер, выход на открытые террасы не должен 
занимать много времени. Идеально — если 
можно обойтись без ожидания лифта. Ком-
наты отдыха имеют ценность, когда они в 

достаточном количестве, всегда открыты и 
содержатся в презентабельном состоянии.

Природа внутри и снаружи
Озеленение преображает любой интерьер, 
но главное — оно создает умиротворяющую 
обстановку и улучшает качество воздуха. 
Ориентируются компании и на вид из окон, 
чтобы он вдохновлял сотрудников. Рабочие 
места стараются располагать таким образом, 
чтобы с них открывалась лучшая панорама 
из возможных. Вместе с продуманной инсо-
ляцией это дает мощный антистресс-эффект.

Если красивый пейзаж отсутствует, выхо-
дом становится озеленение балконов и подо-
конников в здании. Живые растения распо-
лагают так, чтобы они были хорошо видны 
сотрудникам и обеспечивали единение с 
природой. На эту же цель «работают» всевоз-
можные виды озеленения: вертикальное, 
ландшафтные композиции, фитопанно, 
мини- сады на террасах.

Создать офис, атмосфера в котором благо-
творно влияет на самочувствие и душевное 
равновесие, непросто, а порой — дорого. Но 

затраты окупаются, так как «здоровый офис» 
способствует улучшению имиджа работо-
дателя, а в некоторых случаях — привлече-
нию и удержанию сотрудников.

Офис здорового человека
Как в БЦ создают комфортную среду

SH
U

T
TE

R
ST

O
C

K
/F

O
TO

D
O

M

SH
U

T
TE

R
ST

O
C

K
/F

O
TO

D
O

M

Елена МАЛИНОВСКАЯ, 
директор по аренде 
Делового квартала 
«Сколково Парк»

«Зеленые» стандарты 
уже давно являются не-

отъемлемой частью ра-
бочего процесса российских 

девелоперов. Почему это произошло и что за-
ставляет застройщиков инвестировать в эко-
логическую повестку и устойчивое развитие, а 
покупателей и арендаторов недвижимости — 
отдавать предпочтение такого рода проектам?

Повестка обязывает
«Зеленые» стандарты — это система крите-
риев, направленных на обеспечение ком-
фортных условий для жизни и работы людей, 
снижение негативного воздействия стро-
ительства и эксплуатации зданий на окружа-
ющую среду.

Долгое время в России применялись ис-
ключительно зарубежные системы экологи-
ческой сертификации зданий — LEED и 
BREEAM. Однако сегодня появились и отече-
ственные разработки. Одна из наиболее вос-
требованных — система «Клевер», которая 
пока остается единственной независимой 
сертификацией и внесена в государственную 
таксономию «зеленых» проектов. Сейчас мно-
гие компании, сертифицированные по запад-
ным стандартам, переходят или уже перешли 
на российскую систему сертификации.

Главный стимул для застройщиков рабо-
тать с применением «зеленых» стандартов 
— осознанное желание способствовать 
устойчивому развитию и продвижению по-
вестки ESG (экологическое, социальное, кор-
поративное). Постепенно растет осведом-
ленность всех участников профессионально-
го рынка в части преимуществ ESG, в России 
на наших глазах формируется культура «эко-
девелопмента», «зеленые» стандарты прочно 
входят в практику многих отечественных 
компаний.

Отметим, что наша компания «Сколково 
Парк» входит в состав Ассоциации участни-
ков рынка коммерческой недвижимости по 
устойчивому развитию (АРКН), основанной 
в 2022 году с целью создания российской «зе-
леной» системы оценки и сертификации не-
движимости по экологическим стандартам и 
принявшей активное участие в разработке 
стандарта «Клевер». Сегодня АРКН — это 
объединение собственников коммерческой 
недвижимости, призванное выдвигать ини-
циативы, направленные на распространение 
и популяризацию ESG-подходов.

Штрафы и бонусы
Стоит отметить, что спрос на «зеленое» стро-
ительство есть и со стороны арендаторов и 
покупателей недвижимости, и других поль-
зователей зданий. Дело в том, что многие 
российские компании сегодня стремятся со-
ответствовать целям устойчивого развития и 
в выборе офисных помещений отдают пред-
почтение экологичным проектам. «Зеленые» 
стандарты на рынке недвижимости стано-
вятся если не обязательными, то желатель-
ными, как это происходит в других секторах 
отечественной экономики.

Начиная с этого года здание, не сертифици-
рованное по «зеленым» стандартам, может 
потерять в классности, не получив уровень 
«Прайм». И легко представить ситуацию, ког-
да в обозримом будущем государственные 
компании, являющиеся пользователями объ-
ектов недвижимости, в силу законодательного 
регулирования не смогут выбирать для арен-
ды или покупки несертифицированные по 
экостандарту здания.

Впрочем, участники рынка ждут от госу-
дарства и положительной мотивации в дан-
ном вопросе. Например, введения льгот или 
преференций для застройщиков, которые при-
держиваются «зеленых» стандартов или же 
проводят экологическую сертификацию уже 
готовых зданий.

Экологично и экономно
Между тем, само по себе «зеленое» стро-
ительство может быть привлекательно для 
девелопера и с экономической точки зрения. 
Ведь возведенное по таким стандартам зда-
ние отличают повышенная энерго- и ресурсо-
эффективность (в том числе за счет внедре-
ния интеллектуальных систем управления 
зданием), более рациональное использова-

ние материалов, долговечность и пользова-
тельский комфорт.

К примеру, деловой квартал «Сколково 
Парк» изначально строился в соответствии 
со стандартом BREEAM, а в перспективе пла-
нируется сертифицировать его по российско-
му стандарту «Клевер». Его здания и террито-
рия спроектированы с учетом не только эко-
логических требований, но и вопросов ком-
форта и здоровья арендаторов. Деловой 
квартал оснащен самыми современными ин-
женерными системами вентиляции, конди-
ционирования и освещения, мониторинг со-
стояния которых осуществляется в режиме 
реального времени.

В «Сколково Парке» также предусмотрены 
экономичный расход энергии, использова-
ние восполняемых природных ресурсов, без-
опасная утилизация отходов. Приоритет в 
передвижении по территории квартала пре-
доставлен пешеходам и альтернативному 
транспорту: например, велосипедистам, для 
которых есть вся необходимая инфраструк-
тура, в том числе раздевалки и душевые.

Эти и другие решения в построенных по 
экостандартам зданиях, несмотря на началь-
ные затраты, в среднесрочной перспективе 
часто оказываются экономически выгодны-
ми благодаря уменьшению эксплуатацион-
ных расходов. Кроме того, они окупаются 
благодаря повышенной рентабельности про-
ектов, поскольку потребители ценят возмож-
ность приобщиться к современным экологи-
ческим практикам. Такие проекты отличает 
более качественный микроклимат, эргоно-
мика среды, наличие комфортных условий 
для маломобильных групп населения.

Добавим, что «зеленые» проекты более 
востребованы еще и потому, что их в первую 
очередь выбирают передовые компании, 
конкурирующие между собой за лучший пер-
сонал: многие представители молодого поко-
ления ставят устойчивое развитие одним из 
своих приоритетов, и их мнение на этот счет, 
соответственно, становится все более важ-
ным для топовых работодателей.

Переходи на зеленый
Кому в России и зачем нужны эко-сертификаты?
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БЛАГОУСТРОЙСТВО

Алексей ТОРБА

Н
а состоявшемся на прошлой неделе 
очередном заседании президиума Пра-
вительственной комиссии по вопросам 
социально-экономического развития 
Дальнего Востока, проведенном заме-

стителем председателя правительства РФ — 
полномочным представителем президента в 
Дальневосточном федеральном округе 
(ДФО) Юрием Трутневым, в числе важней-
ших вопросов реализации мероприятий в 
рамках планов социального развития цен-
тров экономического роста дальневосточ-
ных регионов обсуждалось и обустройство 
туристских троп. На реализацию проектов 
мастер-планов в рамках дальневосточной 
концессии на 2025 год было согласовано рас-
пределение остатков средств единой прези-
дентской дальневосточной субсидии на сум-
му 3,9 млрд рублей.

Импульс созданию туристских троп на 
Дальнем Востоке дал Владимир Путин на Вос-
точном экономическом форуме, прошедшем 
10-13 сентября прошлого года. По итогам фо-
рума глава государства поручил правитель-
ству совместно с органами исполнительной 
власти субъектов РФ, входящих в состав ДФО, 
обратить особое внимание на создание таких 
троп на территории ДФО и их обеспечение 
объектами сопутствующего сервиса. Как со-
общил на заседании статс-секретарь — заме-

ститель министра по развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики Павел Волков, проекты, на-
правленные на создание инфраструктуры ту-
ристских троп на территории ДФО, отбира-
лись на конкурсной основе в рамках иници-
ированного президентом национального про-
екта «Туризм и индустрия гостеприимства» и 
в рамках поручения, данного премьер- 
министром Михаилом Мишустиным.

Регионы представили свои проекты в соот-
ветствии с утвержденными Минвостокразви-
тия рекомендациями по обустройству турист-
ских маршрутов (троп), включавшими в себя 
около 40 критериев: учитывались охват насе-
ления и туристов, наличие соответствующего 
вида разрешенного использования земель-
ных участков, объектов природного и истори-
ческого показа, комфортной сопутствующей 
инфраструктуры, возможности всесезонного 

использования троп, привлечения в реализа-
цию проекта внебюджетных средств и другие. 
Для организации работы по отбору лучших 
проектов Минвостокразвития создал эксперт-
ный совет, который возглавил председатель 
Комитета Госдумы по туризму и развитию ту-
ристической инфраструктуры Сангаджи Тар-
баев. В состав совета были включены предста-
вители федеральных органов исполнитель-
ной власти, эксперты Агентства стратегиче-
ских инициатив по продвижению новых про-
ектов, специалисты в области тропостроения, 
архитекторы. Ими было отобрано 18 проек-
тов туристских троп, в том числе по четыре в 
Забайкалье и на Камчатке, по две в Бурятии, 
Приморье и Хабаровском крае и по одной в 
Магаданской области, Приамурье, Якутии и 
на Чукотке. Планируется создать и обустро-
ить 118,2 км туристских троп, детальный про-

ект которых с уточненными сметными пара-
метрами будет разработан регионами до кон-
ца текущего года.

Министр экономического развития Забай-
кальского края Жаргалма Бадмажапова отме-
тила, что в Забайкалье тропы будут создавать-
ся с помощью средств президентской дальне-
восточной субсидии с 2025 по 2026 годы. В 
общей сложности из федерального бюджета 
будет направлено 243,1 млн рублей. Тропу 
«Ундугун» намечено создать в природном пар-
ке «Ивано-Арахлейский», тропу по маршруту 
«Кресловая гора» — на экокурорте «Кука», ту-
ристскую экологическую тропу «Священный 
путь» — в Хилокском районе.

Представление о размахе предстоящих ра-
бот дает план по благоустройству и расшире-
нию действующего туристического маршрута 
«Большая Сухотинская тропа», пролегающего 
по территории расположенного в Чите этно- 
археопарка «Сухотино». На тропе длиной 15 
км будет создано четыре входные группы, 
установлены арт-беседки, скамьи, построены 
смотровые площадки. Тропа будет покрыта 
эко-брусом, освещена, оснащена санитарны-
ми зонами, мусорными площадками и инфор-
мационными ресурсами.

Итоги заседания президиума правкомис-
сии прокомментировала и заместитель пред-
седателя правительства Камчатского края 
Юлия Морозова, подчеркнувшая важность 
для региона поддержки новой президентской 
инициативы. Она отметила, что из всех реги-
онов ДФО, представивших на конкурс свои 
лучшие проекты, Камчатский край заявил 
наибольшее количество объектов, чем услов-
но победил в данном зачете. По ее словам, в 
2025 году региону выделят 421 млн рублей 
для реализации проекта по туристским тро-
пам, чтобы сделать их безопасными и удобны-
ми для жителей и гостей полуострова.

Ботный дом 
обновляет облик
Завершен основной этап 
масштабного ремонта музея-
усадьбы «Ботик Петра I»

Татьяна ТОРГАШОВА

Ботный дом в окрестностях Переславля- 
Залесского близ Плещеева озера был по-
строен специально для размещения един-
ственного сохранившегося корабля потеш-
ной флотилии молодого царя Петра — боти-
ка «Фортуна». Потешная флотилия из ста 
разновеликих судов была спущена на воду в 
1692 году. Петру тогда было 20 лет. В каче-
стве плотника он сам принимал участие в 
строительстве ряда кораблей, в том числе, 
по преданию, и сохранившегося бота.

До наших дней он дошел благодаря слу-
чайности. По недосмотру переславских во-
евод остатки петровской флотилии сгорели, 
только бот «Фортуна» из-за пробоины в дни-
ще хранился в сарае в ожидании ремонта 
отдельно от всех, и потому уцелел.

В начале XIX века на него обратил вни-
мание тогдашний владимирский губерна-

тор Иван Долгоруков (переславские земли 
входили во Владимирскую губернию), ре-
шивший сохранить наследие Петра для 
потомков. Дом для хранения бота был по-
строен в стиле классицизма, украшен пор-
тиком с четырьмя колоннами и бельведе-
ром на крыше. Музей, в котором помимо 
судна были выставлены предметы петров-
ского времени и сохранившиеся фрагмен-
ты корабельного оснащения той эпохи, 
открылся в 1803 году и сегодня считается 
старейшим провинциальным музеем Рос-
сии.

В апреле этого года культурный объект 
был закрыт на ремонт, причем с запланиро-
ванным объемом работ, которых он давно 
не видел. В рамках реализации нацпроекта 
Ярославская область получила 600 тыс. руб-
лей на обновление Ботного дома. По словам 
и. о. министра культуры области Ирины 
Ширшовой, теперь завершен первый и са-
мый трудоемкий этап ремонтных работ — 
приведены в порядок внутренние помеще-
ния, отремонтированы стены, полы, пото-
лок выставочного зала. Недавно рабочие 
приступили к обновлению фасадов здания.

Музей обретает достойный облик как 
объект культурного наследия федерального 
значения и скоро будет вновь открыт для 
посетителей.

«Красная Талка» 
снова в строю
Ивановцы возрождают 
мемориальный комплекс, 
созданный в память о героях 
революции

Татьяна ТОРГАШОВА

В этом году в Ивановской области в рамках 
нацпроекта «Формирование комфортной го-
родской среды» благоустроят 17 обществен-
ных пространств в 15 муниципальных образо-
ваниях — городские парки, центральные и 
вокзальные площади, стрелку у слияния двух 
рек. В областной столице для благоустройства 
выбрано знаковое для города место — мемо-
риальный ансамбль «Красная Талка» с приле-
гающим к нему парком.

Иваново — родина первого в России Сове-
та рабочих депутатов. Его создали революци-
онно настроенные рабочие текстильных пред-
приятий, местом маевок которых стал берег 
реки Талки. В память о тех событиях в месте, 
называемом «Красная Талка», в середине 
прошлого века начал формироваться мемори-
альный комплекс: появились 20-метровая сте-
ла, бюсты наиболее известных рабочих-рево-
люционеров, скульптурная группа, вечный 
огонь. 12 труб, составляющих стелу, — символ 
12 фабрик, действовавших тогда в городе.

С уходом в историю советской власти комп-
лекс стал приходить в запустение и ветшать, 
но продолжал оставаться знаковым местом 
для города, так как хорошо передавал дух 
ушедшей эпохи и советскую эстетику с четко-
стью и строгостью форм. Горожане при выбо-
ре территории для проведения благоустрой-
ства в 2024 году поставили «Красную Талку» с 
прилегающим парком на первое место, при-
чем почти 70% проголосовало за сохранение 
исторического облика общественного про-
странства, а треть — за создание на этом ме-
сте современного парка.

Разработчики проекта решили учесть оба 
пожелания: будет полностью сохранен исто-

рический мемориал в том виде, в каком он 
сложился в 1980-е годы, а в прилегающем пар-
ке появятся современная молодежная зона и 
детская площадка.

Объем запланированных работ велик. Ве-
дутся санитарная очистка парка, уборка сухо-
стоя и мелкой поросли, вырубка дикорасту-
щих кустарников, ремонт покрытия централь-
ной аллеи, площадки вокруг обелиска и пло-
щади у главного входа. В парке будут восста-
новлены лестницы, устроены пешеходные до-
рожки и партерные газоны, проведено допол-
нительное озеленение. На всей территории 
смонтируют новое освещение, установят сти-
лизованные под старину фонари. В этом же 
стиле изготовят скамейки. Кроме того, будет 
благоустроена часть левого берега Талки, а 
для мемориала предусмотрена особая  
подсветка.

По словам губернатора Станислава Воскре-
сенского, при восстановлении мемориального 
комплекса важно сохранить дух времени и 
вернуть историческое место в активную го-
родскую среду.

Не зарастет тропа
Создается современная инфраструктура 
туристских маршрутов

Кстати 
 За шесть лет действия нацпроекта 

«Формирование комфортной 
городской среды» в области 
благоустроено 807 общественных 
территорий и дворов.
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Светлана СМИРНОВА

В
ласти Санкт-Петербурга согласовали 
проект реконструкции Апраксина дво-
ра — одного из самых загадочных исто-
рических мест города. Ранее все попыт-
ки Смольного превратить этот непри-

глядный уголок с раскинувшимся на нем 
полулегальным и многоязычным вещевым 
рынком в общественно-деловое простран-
ство терпели неудачи, однако на этот раз 
власти решили взяться за проблему всерьез.

Главная беда Апраксина двора — на его 
территории находится много исторических 
зданий, которые не могут быть снесены или 
перестроены. Вице-президент и исполни-
тельный директор НП РГУД Елена Бодрова 
утверждает, что мешает преображению дво-
ра также и большое количество собственни-
ков: всего на территории 60 зданий, из них 
более 20 принадлежат городу, еще около 20 
находятся в частной собственности, осталь-
ные — в смешанной. Шесть лет назад кон-
церн «Питер» стал стратегическим инвесто-
ром проекта реконструкции Апраксина дво-
ра. Однако городские здания так и не пере-
шли в руки единого владельца. «Именно 
множество собственников не позволяет го-
роду принять единое решение по судьбе объ-
екта, а инвесторы не готовы годами догова-
риваться с частными владельцами об усло-
виях покупки», — говорит Елена Бодрова, 
отмечая, что примеров разрешения столь 
сложных имущественных отношений в Рос-
сии на сегодня нет, как нет и примеров, ког-
да для одного объекта проводилось бы так 
много архитектурных конкурсов и разраба-
тывалось так много проектов, которые в 
итоге так и остались на бумаге.

Проекты на бумаге
Первый проект реконструкции Апраксина 
двора был разработан архитектором Норма-
ном Фостером (Norman Robert Foster) по за-
казу компании «Главстрой СПб» еще в 2008 
году. Он предполагал радикальные преобра-
зования, вплоть до появления стеклянной 
крыши, и оценивался в 40 млрд рублей, но 
реализован не был. Вторую концепцию по 
заказу города в 2013 году разработало архи-
тектурное бюро Тимура Башкаева. В ней 
планировали сохранить исторический об-
лик фасадов и не осваивать подземное про-
странство.

Третий проект по заказу компании Glorax 
Development выполнило архитектурное бю-
ро «Студия 44» Никиты Явейна, однако он не 
понравился в Смольном и тоже был отложен 
«в стол». В 2017 году четвертую попытку об-
новить Апраксин двор сделала снова «Сту-

дия 44», став единственным победителем 
очередного архитектурного конкурса. На 
этот раз Никита Явейн предложил сохранить 
линеарную планировочную структуру старо-
го Апраксина двора, а всю территорию раз-
делил на 10 кварталов со своей спецификой 
— с зоной кафе, ресторанов и торговли, с 
жилой зоной, которую должны занять ко-
воркинги, студии и художественные мастер-
ские. Также на территории рынка должны, 
по задумке архитекторов, появиться музеи, 
развлекательные центры, учреждения куль-
туры и собственный гостиничный комплекс. 
Это предложение даже получило одобрение 
в Совете по сохранению культурного насле-
дия. Но до реализации дело не дошло.

Новая точка притяжения
Спустя двадцать лет Смольный принял ре-
шение, что пора положить конец существо-
ванию маргинального рынка в историче-
ском центре Петербурга. Как сообщил спи-
кер городского Заксобрания Александр 
Бельский, в Северной столице не «может 
быть такой клоаки» с криминальным про-
шлым. Он также подчеркнул, что ранее пре-
ображению рынка мешали разногласия 
между инвесторами и собственниками 
Апраксина двора. Сейчас заинтересованным 
сторонам удалось достичь консенсуса. «С ин-
вестором договорились, инвест-программа 
согласована. Мы ждем преображения 
«Апрашки». Там много исторических зда-
ний, на самом деле очень красиво, и если 
привести все в соответствие, то появится 
новая точка притяжения», — завил Алек-
сандр Бельский. За основу преобразований 
взяли проект реконструкции, подготовлен-
ный Архитектурным бюро «Студия 44». Как 
рассказали в пресс-службе Комитета по 
градо строительству и архитектуре, рекон-
струкция будет проводиться на двух корпу-
сах Апраксина двора (под номерами 37 и 
38), фасады которых выходят на Садовую 
улицу. Работы будет выполнять КЦ «Питер», 
на сегодняшний день являющийся крупней-
шим собственником объектов на этой тер-
ритории. На завершение работ инвестору 
дается 36 месяцев. Планируется, что по ста-
рым фотографиям будет восстановлена 
историческая стеклянная галерея с фонаря-
ми с максимальным сохранением всего того, 
что можно сохранить. Как пояснил предста-
витель концерна «Питер» Вадим Пономарёв, 
корпуса 37-38 станут первой ласточкой мас-
штабного преображения. По его словам, 
приступить к ремонту корпусов 37-38 пла-
нируется следующим летом. Работы завер-
шатся через год-полтора. А в перспективе 
территория Апраксина двора должна стать 

таким же культовым местом Петербурга, как 
Новая Голландия.

В свою очередь, председатель санкт- 
петербургского отделения «Деловой России» 
Дмитрий Панов полагает, что Апраксин двор 
— сложная, многогранная площадка с дли-
тельной историей реализации, требующая 
взвешенного подхода и учета позиций всех 
заинтересованных сторон — горожан, орга-
нов власти и делового сообщества города. 
Он убежден, что разработанная около 10 лет 
назад концепция развития территории 
Апраксина двора актуальна и сегодня, по-
скольку позволяет не только сохранить тор-
говую функцию и историческую ценность 
локации, но и привнести элементы культур-
но-общественного пространства, превра-
тить площадку в новую точку притяжения 
для жителей и гостей города.

Апраксин двор не будет «коммуналкой»
Что касается судьбы других зданий на терри-
тории двора, то Смольный запланировал на 
ближайшее время проведение аукционов на 
право аренды помещений, находящихся в 
государственной собственности. Продажей 
этих прав занялся Российский аукционный 
дом (РАД), заключивший договор с город-
ским Управлением инвентаризации и оцен-
ки недвижимого и движимого имущества. С 
молотка пустят 55 объектов, среди которых 
два здания и различные нежилые помеще-
ния, в том числе в фасадной части Апракси-
на двора. Среди лотов есть предложения са-
мого разного формата — от небольших 
встроек до лотов, занимающих половину 
зданий, и целых корпусов. По мнению заме-

стителя руководителя департамента продаж 
РАД по Санкт-Петербургу Дарьи Гончаро-
вой, это «уникальное предложение для биз-
неса», учитывая локацию Апраксина двора и 
то, что «он является одним из самых знако-
вых объектов торговой недвижимости в цен-
тре города». В организации также отмечают, 
что с добросовестными арендаторами будут 
продлевать договор по истечении трех лет.

В свое время председатель Комитета по 
государственному контролю, использова-
нию и охране памятников истории и культу-
ры Петербурга Сергей Макаров, объясняя 
причины, почему город так долго не может 
привести в порядок Апраксин двор, сравни-
вал эту территорию с коммунальной кварти-
рой, подчеркивая, что очень трудно догово-
риться тогда, когда на одной площадке есть 
много собственников и каждый преследует 
свои интересы. Однако теперь, похоже, ре-
шение удалось найти: и владельцы зданий 
Апраксина двора, и власти поняли, что для 
того, чтобы эта территория стала знаковой 
для города, у нее должна быть единая ком-
плексная концепция развития.

Проблемы нашего двора
Легендарное место Санкт-Петербурга  
ждет масштабная реконструкция

Справочно
 Общая площадь территории 

Апраксина двора — 14 гектаров, 
расположенных на его территории 
построек — 172,5 тыс. кв. м.  
В собственности Петербурга 
находится 107 тыс. кв. м помещений, 
остальное — у частных 
собственников. Из 60 зданий  
в квартале более 50 строений 
являются памятниками культуры  
и архитектуры.
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РЕКЛАМА

Сергей ПЕРГАЕВ,  
основатель  
Pergaev Bureau

В августе в Госдуму 
был внесен законопро-

ект об отмене ограниче-
ния на проведение публич-

ных слушаний по вопросам градостроитель-
ной политики, городской застройки и благо-
устройства, которое было введено в период 
пандемии коронавируса. Авторы инициативы 
считают, что людям нужно вернуть право вы-
сказываться и участвовать в создании облика 
своего города. И это справедливо. Человече-
ские запросы способны кардинально влиять 
на формирование городской среды.

За последние 20 лет подход к архитектур-
ному и градостроительному проектированию 
изменился кардинально. Сейчас многие про-
екты того времени кажутся непродуманными, 
неэстетичными и нефункциональными. Поче-
му так произошло? 

По степени влияния на нашу жизнь появле-
ние цифровых технологий соразмерно изо-
бретению печатного станка в XV веке. Благо-
даря глобальному выходу человечества в он-
лайн эволюция жилой среды стала управляе-
мым процессом. Современный горожанин 
имеет право ожидать от городского простран-
ства безопасности, комфорта, функциональ-
ности и эстетики — одним словом, человеко-
центричности. А у градостроителей и девело-
перов есть все способы контролировать город-
скую среду. Благодаря тому, что люди стали 
осознанно относиться к своему комфорту, из-
менился подход застройщиков к работе. С од-
ной стороны, работать стало проще: не нужно 
больше угадывать запросы клиентов — люди 
выражают их открыто. Остается лишь внести 
в проект опции, закрывающие потребности. С 
другой — приходится искать более комплекс-
ный подход к продукту, насыщать проекты 
большим набором преимуществ, инвестиро-
вать в жилые проекты и, как следствие, боль-
ше рисковать.

Например, ответом на то, что клиенты хо-
тят покупать не квадратные метры, а образ 

жизни, стало развитие мест общего пользова-
ния. Приведу несколько примеров. Так, в ЖК 
«Гранатовый» на юге Дербента (Дагестан) на 
основе анализа проблематики жизни в городе 
мы выявили решения, которые дадут ряд су-
щественных преимуществ проекту: высокий 
уровень чистоты и порядка во всем.

Комплексный подход в благоустройстве с 
большой долей озеленения сочетается с рель-
ефом, небольшими холмами и разнообразной 
флорой, что дает ощущение «лучшего места» 
— курортной территории, которую мы ассо-
циируем с праздником, моментами свободы и 
счастья.

Еще один запрос современных городских 
жителей — наличие помимо дома и работы 
нейтральной территории, «третьего места». 
Например, в Ноябрьске, втором по численно-
сти населения городе Ямало-Ненецкого авто-
номного округа, в прошлом году открылась 
арт-резиденция «Миксер». На площади в 2,5 
тыс. кв. м расположились лекторий, фото- и 

видеостудии, швейная мастерская, танцеваль-
ный зал, амфитеатр, креативный хаб и многое 
другое. Арт-кластер уже стал точкой притяже-
ния творческой молодежи и позволяет юно-
шам и девушкам совместно реализовывать 
свои проекты прямо в родном городе.

Подобные пространства начали включать в 
свои проекты и застройщики. Теперь к ку-
пленным квадратным метрам клиент получа-
ет дополнительные комфортабельные места 
для отдыха и работы. Такими зонами обычно 
становятся лобби, общая терраса или отдель-
ный комьюнити-центр.

Еще один тренд — стремительное развитие 
инфраструктуры. Скорость восприятия ин-
формации у городских жителей увеличилась, а 
значит, новые потребности возникают перма-
нентно, иными словами, все быстро надоеда-
ет. Это, в свою очередь, требует от окружа-
ющей среды постоянного обновления и появ-
ления в шаговой доступности как можно боль-
шего количества сервисов.

Один из самых насыщенных по функциона-
лу и развитости инфраструктуры жилых ком-
плексов — «Пульсар» в Академгородке, районе 
интеллектуального развития, научных откры-
тий и студенческой жизни Новосибирска. 
Проект включает в себя службу заботы, до-
машний офис, детские игровые зоны, кино-
театр, стрит-ретейл, паркинг с зарядкой для 
электротранспорта и многие другие сервисы.

В Москве примером хорошего пропорци-
онального распределения объемов застройки 
и общественных зон можно назвать ЖК Ália. В 
этом проекте ярко выражена гибридизация 
пространств по принципу Work.Live.Play.Learn 
(«работай, живи, играй, учись»).

Мы живем в эпоху, когда урбанизирован-
ные территории становятся более автономны-
ми. В каждом субцентре есть собственные 
жилые и деловые кластеры, сопутствующая 
инфраструктура и транспортные узлы. В соот-
ветствии с веянием времени изменился и де-
велоперский продукт: теперь здание не может 
быть монофункциональным, это всегда в той 
или иной степени самодостаточная система.

Данный факт подтверждает проект «1-й На-
гатинский» в Москве. Жилой комплекс благо-
даря высокой сервисности снижает значи-
мость сердца столицы для жителей, происхо-
дит здоровая децентрализация. Также в ЖК 
заметно стремление интегрировать загород-
ный, даже слегка курортный стиль жизни в 
высокоурбанизированную среду: в проект 
включены необычные для Москвы сценарии 
жизни — МОП в формате виллы, скай-бар на 
28 этаже, бассейн, выход к реке.

Насыщая девелоперский продукт дополни-
тельными сервисами, важно учитывать, что 
современный человек легко отсекает лишнее. 
Поэтому задача застройщика — отделить зер-
на от плевел и держать руку на пульсе запро-
сов клиентов. Фактически проект любого 
уровня должен иметь сбалансированный под-
ход к наполнению и качеству жилья как к 
цельному продукту, обладающему рядом пре-
имуществ для потребителя, совокупность ко-
торых побуждает покупателя стать благодар-
ным жителем и остаться в этом месте надолго 
и даже навсегда.

Эволюция мегаполисов
Человеческие запросы  
формируют городскую среду

ГОРОДСКАЯ СРЕДА
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Оксана САМБОРСКАЯ

В 
Москве на Гоголевском бульваре открылась фото-
выставка «Архитектура дипломатии». Професси-
ональные фотографы по заказу ГлавУпДК — 
специального подразделения российского МИД, 
которое является собственником и занимается 

содержанием и реставрацией зданий, где размещают-
ся посольства, провели фотосессии в самых интерес-
ных дипломатических особняках города.

Посмотреть, какие интерьеры скрывают стены 
особняков и как они сохранились, можно в течение 
ближайших недель — работает выставка до 8 сен-
тября.

Всего в экспозиции представлено 32 фотополотна, 
рассказывающих об истории 22 красивейших столич-
ных памятников архитектуры. Для каждого из особня-
ков, представленных на выставке, историк, гид и веду-
щий ТК «Москва 24» Виталий Калашников записал 
специальные аудиогиды с уникальными и неизвестны-
ми широкой публике историческими фактами, связан-
ными со зданиями, их обитателями и создателями.

Послушать историю особняков можно, наведя ка-
меру смартфона на QR-код, размещенный под каждой 
фотографией. «Все особняки — разных эпох, разных 
архитекторов и разных владельцев. Глядя на них, мож-
но и увидеть вкус хозяев, и понять квалификацию ар-
хитектора. Например, особняки одного из наиболее 
ярких представителей стиля модерн в русском и евро-
пейском зодчестве Фёдора Шехтеля отличаются друг 
от друга в зависимости от вкуса и предпочтений хо-
зяев», — рассказал Виталий Калашников.

Журналистов с выставкой познакомили сотрудники 
ведомства — главный архитектор ГлавУпДК Алексей 
Очнев и заместитель директора департамента 
пресс-службы и информации ГлавУпДК Ирина Маслова. 
Алексей Очнев особо отметил особняк Зинаиды Моро-
зовой на Спиридоновке, в котором ныне располагается 
Дом приемов МИД России, а также рассказал о других 
зданиях, построенных по проектам Фёдора Шехтеля, 
165 лет со дня рождения которого исполнилось на днях. 

Кроме того, на выставке представлены шедевры автор-
ства Александра Каминского, Льва Кекушева, Адольфа 
Эрихсона и других прославленных мастеров.

Время для открытия выставки выбрано не случай-
но: 24 августа 1921 года Владимир Ленин подписал 
постановление об образовании Бюробина (Бюро по 
обслуживанию иностранцев) — предшественника  
ГлавУпДК при МИД России, в задачи которого входило 
обеспечение всем необходимым дипломатов из стран, 
поддерживавших дипломатические отношения с Рос-
сией. Тогда же бюро получило в распоряжение 38 особ-
няков, в 1945 году — еще 14, в большинстве из кото-
рых до сих пор размещаются посольства.

Сегодня в ведении ГлавУпДК при МИД России более 
100 столичных памятников архитектуры — в основ-
ном в них находятся миссии и представительства 
между народных организаций. Среди этих зданий — 
шедевры признанных мастеров Фёдора Шехтеля, Льва 
Кекушева, Вильяма Валькота и других, великолепные 
образцы стилей необарокко, неоклассицизма, неого-
тики, эклектики, а также периода расцвета русского 
архитектурного модерна.

ГлавУпДК при МИД России сохраняет в надлежа-
щем состоянии бесценные памятники истории и куль-
туры, а также стремится познакомить ценителей архи-
тектуры с их особенностями и историей. Этому и по-
священа выставка «Архитектура дипломатии».

Читайте в следующем номере «СГ»:
Москва готовится отпраздновать День городаПРОЕКТ

ISSN 0491-1660

Свидетельство о регистрации
ПИ № ФС 77-76523
от 02.08.2019 выдано Роскомнадзором.

Цена свободная

52 000 экземпляров

Главный редактор 
С.Л. Щавелев

Учредитель
Ассоциация «Национальное 
объединение строителей»

Адрес: 123242, г. Москва, 
ул. Малая Грузинская, д. 3

Редакция ООО «Новая Строительная газета»
Адрес: 123242, г. Москва, ул. Малая Грузинская, 
д. 3, офис 5
Тел.: (495) 987-31-49
АО «Почта России»: П2012; П2011; П3475; П3476

Время подписания в печать: 
по графику:    17.30      28.08.2024
фактическое:  17.30      28.08.2024

Отпечатано: ОАО «Московская газетная типография»
123995, Москва, ул.1905 года, д. 7, стр. 1
Тел.: (499) 259-53-54

Любая перепечатка без письменного согласия правообладателя запрещена. Иное использование статей 
возможно только со ссылкой на правообладателя. Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер заказа: 
1715

ЗОЛОТОЙЗОЛОТОЙ
ФОНД ФОНД 

ПРЕССЫПРЕССЫ
2023-20242023-2024

ЗОЛОТОЙЗОЛОТОЙ
ФОНД ФОНД 

ПРЕССЫПРЕССЫ
2023-20242023-2024

Архитектура дипломатии
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